
 

Dirección General de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis 

 

 

 

 

 

 

INICIO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Corte 

C J F 

T E P J F 

Información General 
Política 

Economía 

Internacional 

Jueves 22 de febrero de 2024 

Columnas Políticas 

Primeras Planas 

Ocho Columnas 

Cartones 

Numeralia 

https://www.scjn.gob.mx/
https://twitter.com/scjn
https://www.youtube.com/scjn
https://www.instagram.com/scjnmexico/
https://www.threads.net/@scjnmexico


Numeralia 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 2 
Volver al 

índice 

 

 

 



Ocho Columnas 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 3 
Volver al 

índice 

  

 

EXHIBE AMLO INJERENCIA EN PJ 
Expertos, juristas y legisladores reprobaron que el Presidente López Obrador incidiera en las 
decisiones del Poder Judicial durante la gestión de Arturo Zaldívar al frente de la Corte. La Barra 
Mexicana, Colegio de Abogados acusó al Mandatario de violar la autonomía del Poder Judicial de la 
Federación.  
 

 

REVELA AMLO QUE CON ZALDÍVAR INTERVENÍA "RESPETUOSAMENTE" EN ASUNTOS Y ABRE 
DEBATE 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que intervino en juicios del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), ya que, por petición suya, el entonces Presidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, influía en decisiones de jueces para no liberar a criminales, lo 
cual, señaló, hoy no sucede con Norma Piña.  
 

 

EXHIBE AMLO SUMISIÓN DE EX MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR 
Durante la mañanera de ayer, el Presidente López Obrador acusó que el Poder Judicial está podrido 
y exhibió claramente que antes hablaba con el ex Primer Ministro de La Corte, Arturo Zaldívar sobre 
algunos asuntos y él (AMLO) intervenía y Zaldívar hablaba con los jueces y los ayudaban. 
 

 

PROPONEN DUPLICAR AGUINALDO 
El senador morenista y líder minero Napoleón Gómez Urrutia, propuso una reforma para que por ley 
se duplique el pago de aguinaldo y pase de 15 a 30 días. Senadores del PRI, PAN y MC mostraron 
simpatía por la propuesta. "Los trabajadores tendrán derecho a un aguinaldo que deberá pagarse 
antes del día 20 de diciembre, equivalente 30 días de salario por lo menos", señala la iniciativa que 
avanza en el Senado.  
 

 

CRIMEN ORGANIZADO CLONA JEEPS QUE USA EL EJÉRCITO 
Cada vez más la delincuencia organizada recurre a la clonación de vehículos y uniformes de las Fuerzas 
Armadas para confundir a la población, cometer delitos e inhibir las operaciones federales en sus 
zonas de influencia. Es el caso de Los Tlacos, que utilizan camionetas tipo Jeep similares a las que 
tiene la Secretaría de la Defensa Nacional, para moverse en zonas de difícil acceso en Guerrero donde 
disputan el control territorial con La Familia Michoacana. 
 

 

CAZAN A GRUPO DE HACKERS QUE ATACÓ EN MÉXICO 
Además de interrumpir las actividades del grupo cibercriminal LockBit, la Operación Cronos, realizada 
por autoridades de diez países, expuso los alias de casi 200 hackers afiliados a dicha organización, 
quienes podrían ser perseguidos por la ley. La Agencia Nacional del Crimen del Reino Unido, que 
asumió el control del sitio web de LockBit, publicó una lista de implicados en ataques alrededor del 
mundo entre 2022 y 2024, incluidas instituciones empresas mexicanas, como el Aeropuerto 
Internacional de Querétaro y Grupo DINA, S.A. 
 

 

REVANCHA DEL NARCO SI NO LLEGA EL EJÉRCITO A TOTOLAPAN: CURAS 
El padre Filiberto Velázquez, director del Centro de Derechos de las Víctimas Minerva Bello, alertó del 
riesgo de un nuevo enfrentamiento entre los grupos criminales de Los Tlacos y La Familia Michoacana 
luego de la masacre de este martes en San Miguel Totolapan. El sacerdote manifestó su repudio por 
los hechos y negó que ese enfrentamiento sea reflejo de que la tregua en Chilpancingo, Guerrero, 
fracasó, pues explicó que son temas distintos.  
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ADVIERTE LA FED SOBRE RIESGO DE 'RECORTES RÁPIDOS' 
La Reserva Federal (Fed) mandó una señal más de cautela ante los posibles recortes a la tasa de 
interés y reconoció que hay riesgos en caso de iniciar los recortes de manera prematura, de acuerdo 
con las minutas de la reunión de política monetaria de finales de enero. Desde el 31 de enero, cuando 
dejó la tasa de interés entre 5.25 y 5.50 por ciento, las autoridades monetarias han señalado que los 
posibles recortes se darían hasta tener la certeza de que la inflación realmente se está moderando. 
 

 

AMLO: PADECIÓ EL PAÍS POR 40 AÑOS EL YUGO DE FMI-BM 
México no tuvo en las últimas cuatro décadas una política económica propia, elaborada de acuerdo 
a las necesidades del país, sino que fue dictada por el Fondo Monetario Internacional (FMI), aseguró 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Ahora, afirmó, ese organismo multinacional, al igual que 
el Banco Mundial (BM), "han sido respetuosos, pues ya no nos imponen nada".  
 

 

IMPONEN SALARIOS CONTRACTUALES RÉCORD DE AUMENTO DESDE EL 2001 
La política de recuperación del salario mínimo dio bríos a las negociaciones salariales contractuales 
durante el 2023 y las llevó a tener su mejor año desde el 2001, tanto en la jurisdicción federal, como 
en la local. El incremento real ponderado en los dos ámbitos fue de 2.9%, de acuerdo con cifras de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social.  
 

 

INVADEN ZONAS SECAS DEL LAGO DE PÁTZCUARO 
Las tierras áridas que deja la desecación de dos de los más grandes lagos del país, Pátzcuaro, en 
Michoacán, y Chapala, en Jalisco, han sido invadidas por comuneros o habitantes de las zonas 
ribereñas quienes colocan vallas con alambre de púas, o construyen bardas, parques y calles. En el 
caso michoacano, debido a la falta de lluvias y la extracción ilegal de agua -hasta 100 pipas de agua a 
diario, según pobladores y autoridades-, para el riego de huertos de aguacate el nivel del Lago de 
Pátzcuaro es cada vez más bajo.  
 

 

EL ABASTO DE AGUA ESTÁ GARANTIZADO: MARTÍ BATRES 
En la Ciudad de México, el servicio de agua potable está garantizado tanto a corto como a largo plazo, 
afirmó el jefe de Gobierno, Martí Batres, quien calificó de falsas las afirmaciones sobre la existencia 
de un Día Cero para la capital del país.  
 

 

NECESITAMOS MÁS INVERSIÓN PARA AGUA, AUNQUE NO SEA LUCIDOR: SALOMÓN CHERTORIVSKI 
Entrevista. Salomón Chertorivski Woldenberg, candidato de Movimiento Ciudadano a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, enumera en entrevista con Crónica las equivocaciones de la actual 
administración capitalina en cuanto al abasto, cuidado y tratamiento de la emergencia hídrica por la 
que atraviesa la metrópoli.  
 

 

MÉXICO, CON 16 DE LAS 50 CIUDADES MÁS VIOLENTAS 
La ciudad de Colima, en el estado del mismo nombre, lidera por segundo año consecutivo con 140 
mil 32 homicidios por cada 100 mil habitantes el "Ranking 2023 de las 50 ciudades más violentas del 
mundo", así lo indicó el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal. "Por séptimo 
año consecutivo, una ciudad mexicana es la más violenta del mundo. En 2023, esa ciudad fue Colima, 
al igual que en 2022", indicó José Antonio Ortega, presidente del organismo, en una conferencia de 
prensa en la Ciudad de México. 
 

 

¿OTRAS POLICÍAS SON POSIBLES? 
La creciente ola de inseguridad en el país vuelve a reavivar el debate de que la estrategia para pacificar 
a México no debe estar ligada con la militarización, si no, con el fortalecimiento y profesionalización 
de las policías locales. 
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PLAZO PARA DESIGNACIÓN Y NOMBRAMIENTO DE COMISIONADOS INAI/OMISIÓN LEGISLATIVA 
Emplaza la Corte a Senado por INAI (Reforma) 
La Presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, rechazó ayer prorrogar el plazo para que el Senado 
nombre a dos comisionados del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), y le dio diez días hábiles 
para probar que se están llevando a cabo los actos necesarios para ese fin. El Pleno de la Corte ordenó al Senado 
designar a los dos comisionados a más tardar el pasado 15 de diciembre, lo que no ocurrió, porque el 6 de 
diciembre, Morena y sus aliados emitieron votos nulos y ninguno de los seis aspirantes logró las mayorías 
calificadas necesarias. “La delegada de la Cámara de Senadores solicita a este Alto Tribunal otorgar una prórroga 
suficiente para dar cumplimiento a la sentencia dictada”, dice el acuerdo de la Presidenta Norma Piña, firmado 
el viernes. “Al respecto, dígasele a la promovente que no se está en posibilidades de otorgar el plazo”. (Excélsior)  
(Milenio Diario) (La Jornada)  
 
REVISIÓN DE INTERNAMIENTO VOLUNTARIO  
Pide Yasmín Esquivel revisar internamiento de mujeres en hospitales psiquiátricos (El Financiero)  
La Segunda Sala de la Suprema Corte ordenó a un juez de Distrito que investigue si las pacientes de un hospital 
psiquiátrico en el Estado de México otorgaron su consentimiento para ser internadas. En caso de no haber sido 
así, el Juzgador deberá indagar si existe alguna justificación para que hayan ingresado involuntariamente. Este 
proyecto fue presentado por la Ministra Yasmín Esquivel, que estableció que únicamente puede internarse a un 
usuario sin su consentimiento en casos de urgencia, cuando resulte necesario para proteger su vida de un riesgo 
inminente. Asimismo, planteó que “las mujeres con discapacidad en México se enfrentan a diversos estereotipos, 
que, en ocasiones, son percibidas como una carga y son ingresadas en instituciones psiquiátricas, debido a la 
creencia de que no son capaces de desempeñar el papel tradicional de madres y cuidadoras”. Además, recalcó 
dentro de su proyecto que el internamiento involuntario de personas tiene el potencial de constituir violaciones 
graves a derechos humanos, como la privación de la libertad fuera del procedimiento, incomunicación e, 
inclusive, tortura y tratos crueles. Por lo anterior, la Segunda Sala determinó que el juez que conoce del asunto 
debe adoptar un papel activo y flexible. (Unomásuno -espacio en primera plana-) (La Jornada) (El Heraldo de 
México) (24 Horas) (La Crónica de Hoy)  
 
INTERRUPCIÓN ILEGAL DEL EMBARAZO 
Rechaza la Corte atraer amparos para despenalizar el aborto (La Jornada)  
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) negó ayer atraer para su análisis una serie de amparos con los 
que se buscaba la despenalización del aborto, de manera simultánea y rápida, en ocho estados del país. Esto, al 
considerar que son los Tribunales Federales los que deben resolver y aplicar los precedentes que la propia SCJN 
ha emitido en los últimos años para evitar la criminalización de las mujeres que interrumpen su embarazo en 
Jalisco, Guanajuato, Chiapas, Estado de México, Tabasco, Tlaxcala, Michoacán o Campeche. Por mayoría de tres 
votos, la Primera Sala rechazó la propuesta del Ministro Juan Luis González Alcántara, quien planteaba que este 
año se resolvieran en paquete los litigios que el Grupo de Información en Reproducción Elegida impulsó para 
eliminar la criminalización de quienes abortan. Sólo obtuvo el respaldo de Loretta Ortiz. 
 
DELITO DE DESAPARICIÓN FORZADA  
Marinos a la jaula por desaparición (Metro) 
La Suprema Corte de Justicia confirmó ayer una condena contra el capitán Raúl Enrique Sánchez Labrada y Eliseo 
Sánchez Patrón, Carlos Verdugo Amarillas y Alfi Ahumada Espinoza, elementos de la Secretaría de Marina 
(Semar), acusados por desaparición forzada de personas… (El Día) 
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SENTENCIA 
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación -versión digital-) 
Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la acción de 
inconstitucionalidad 130/2021, así como los votos concurrentes de las señoras Ministras Yasmín Esquivel Mossa 
y Presidenta Norma Lucía Piña Hernández, y de los señores Ministros Juan Luis González Alcántara Carrancá y 
Luis María Aguilar Morales. 
 
REFORMA JUDICIAL 
Inauguran diputados foros para debatir iniciativas del Presidente y de la oposición (La Jornada) 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados inauguró los foros para discutir el paquete 
de 20 iniciativas del Presidente Andrés Manuel López Obrador, a la que suman 30 de la oposición. Morena señaló 
que se confrontarán las dos visiones de país que hoy existen, mientras PAN, PRI y PRD dijeron no a los cambios 
constitucionales que se proponen al Poder Judicial, en materia electoral y desaparición de entes autónomos. 
(ContraRéplica -espacio en primera plana-) (Reforma) (El Heraldo de México) (El Independiente) Más información 
sobre el tema: Jorge Romero (Arrancan foros con las 20 iniciativas de AMLO y 30 de la oposición/El Financiero -
espacio en primera plana-) Fernández Noroña (Sin MC, inician foros sobre 20 reformas/Excélsior) (“La respuesta 
furibunda del Gobierno a las marchas por la democracia evidencia un riesgo real”: Lorenzo Córdova/Unomásuno 
-versión digital-) (Impulsa Sheinbaum ‘Plan C’/Reforma) (Un adiós... ¿y 20 reformas como herencia?/El 
Financiero) (La resurrección del presidencialismo mexicano/El Financiero) (No permitiremos la destrucción de la 
democracia: Rubén Moreira/El Día) (“México se encamina hacia un narcoestado”/Reporte Índigo) 
 
REGULACIÓN DE CANNABIS 
Apoyan en encuesta que se legalice la marihuana (El Universal) 
En México es necesario un cambio de la actual política de drogas, específicamente la legalización o regulación de 
la marihuana, señalan los resultados de la encuesta sobre las prácticas preferencias de regulación en México, 
realizada por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP), de la Cámara de Diputados… Al 
preguntarles si es necesario modificar las políticas actuales que regulan el consumo de marihuana, 76.4% de los 
encuestados dijeron estar "muy" "algo" de acuerdo; contra 16.4% que están "algo" o "muy" en desacuerdo con 
reformarlas. "Hoy casi dos tercios de las personas se pronuncian en favor de la legalización de la cannabis, 
aunado con las decisiones de la SCJN, apunta a la necesidad de modificar el régimen legal. La mayoría de 
encuestados opina que un cambio de la actual política de drogas es necesario", refiere el Estudio sobre las 
prácticas y preferencias de regulación de cannabis en México. 
 
LEY GENERAL DE EDUCACIÓN 
Gobernadores Maru Campos y Manolo Jiménez violaron derechos de niños: CNDH (El Independiente)  
Entregar de manera inmediata los libros de texto gratuitos y que los gobernadores de Coahuila, Manolo Jiménez 
(PRI) y de Chihuahua, Maru Campos Galván (PAN), reconozcan públicamente que tal omisión generó agravios a 
niñas, niños y adolescentes, determinó la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), que envió a las 
autoridades de las dos entidades sendas recomendaciones… Por otro lado, la CNDH también encontró que los 
Gobiernos de Coahuila y Chihuahua no realizaron un "test de proporcionalidad" que ponderara el derecho a la 
educación, para garantizar el derecho de participación, en relación con los procedimientos legales para la 
determinación de los programas y planes de estudios que emanan de la Ley General de Educación; ya que 
interpusieron acciones de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sin 
analizar previamente las facultades de los Gobiernos de los estados en la materia. 
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PROTESTAS EN LA SCJN 
Advierten fallas de Conagua al atender desastres naturales (La Jornada) 
En la operación del Programa de Atención de Emergencias y Desastres Naturales, la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) presentó deficiencias para atender a los 288 municipios que determinó como susceptibles de ser 
afectados por fenómenos hidrometeorológicos, señaló la Auditoría Superior de la Federación en el análisis de la 
cuenta pública 2022… Pie de foto: Manifestantes colocaron cruces en la fachada de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, donde se han suscitado frecuentes protestas. 
 
OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/Rozones (La Razón de México) “La ley es la ley” 
Y fue la Presidenta de la Corte, la Ministra Norma Piña, quien respondió negativamente a una solicitud del 
Senado de obtener una prórroga para la designación de comisionados del Instituto Nacional de Transparencia y 
Acceso a la Información. Y es que la Cámara alta busco gestionar un poco más de tiempo ante un retraso que 
suma meses y meses. Nos dicen, por cierto, que el no de la Ministra no fue por decisión personal. "Dígasele a la 
promovente que no se está en posibilidades de otorgar el plazo mayor que solicita, toda vez que éste fue 
concedido por el Pleno de este Alto Tribunal, sin que la suscrita cuente con facultades para modificar tal 
determinación". Y no sólo eso, pues, por su conducto, como se dice en el argot administrativo, le dio a los 
senadores un plazo de 10 días hábiles para que informen qué actos han generado para la designación y 
nombramiento de los comisionados faltantes. Sópatelas. 
 
Opinión/Trascendió… (Milenio Diario)  
Que lo que no se logró en el aniversario 107 de la promulgación de la Constitución ocurrirá hoy en Querétaro 
cuando sea inaugurado el encuentro jurídico del año en el que académicos, funcionarios, fiscales, legisladores, 
litigantes y cinco Ministros de la Suprema Corte de Justicia, encabezados por su Presidenta, Norma Piña, 
participen en el Congreso Nacional de la Barra Mexicana Colegio de Abogados denominado El Derecho en el 
México que viene. Habrá más de 80 ponentes, entre los que destacan José Antonio Meade, ex candidato 
presidencial; Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro; Adrián Alcalá, presidente del INAI, así como Ana Laura 
Magaloni y Víctor Oléa, entre otros. 
 
Opinión/José Francisco Castellanos (ContraRéplica) “Villano favorito: Poder Judicial de la Federación” 
La narrativa del Presidente AMLO y su Gobierno en contra el Poder Judicial de la Federación -para colocarlo 
como causante de todos los males por los que atraviesa nuestro país- es una constante desde hace prácticamente 
un año. La intención es sembrar en el imaginario de la sociedad que juezas, jueces, magistrad@s y ministr@s 
de la SCJN, así como las 55 mil personas servidoras públicas que laboran en todos los órganos judiciales del país 
son corrupt@s. La historia de un PJF absolutamente podrido presenta también un remedio eficaz único: extirpar 
de tajo a todas las personas titulares, esto es, descabezar al PJF para estar en posibilidad de designar, mediante 
voto popular, a nuev@s titulares que no sean obstáculo al ejercicio del poder. Esta propuesta, en el fondo, busca 
que la Judicatura deje de hacer su función de control y contrapeso y, en su lugar, se pliegue a la visión política 
del Gobierno en turno, para que las decisiones del poder no solamente estén revestidas de legitimidad -electoral- 
sino también de legalidad. Con esta idea en la mente y la propuesta de una reforma constitucional en pleno 
proceso electoral, lo que el Presidente AMLO pretende es que el electorado compre su narrativa y vote a favor 
de su partido, tanto para la presidencia como para el Congreso, con el propósito de lograr las mayorías calificadas 
que le permitan modificar la Constitución y alcanzar su objetivo… Tanto entonces como ahora se busca afectar -
la propuesta del Presidente AMLO golpearía de manera relevante la División de Poderes- la independencia de la 
Judicatura frente al poder político y los intereses de partido e ideológicos, lo cual constituye un riesgo grave para 
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la impartición de justicia, y es que, si no está garantizada esa independencia tampoco habrá resoluciones dictadas 
en derecho, sino disfrazadas de derecho. 
 
Opinión/Itzel Arellano Cruces (El Heraldo de México -versión digital-) “¿La justicia al servicio de los partidos 
políticos?: reflexiones sobre la última propuesta presidencial” 
La propuesta más reciente de López Obrador, de elegir a los jueces por voto popular, marca un claro alejamiento 
de los principios que fundamentan una democracia sólida. Al intentar mezclar la justicia con la política partidista, 
esta iniciativa compromete no solo la imparcialidad, sino también la efectividad del Poder Judicial como guardián 
de las leyes y de los derechos de los ciudadanos. Plantear que figuras clave del Poder Judicial —profesionales 
del derecho seleccionados por su competencia, ética y conocimiento especializado— deban enfrentarse al juicio 
popular contradice directamente su propósito. No son, ni deben convertirse, en actores políticos. Esta iniciativa 
ignora la importancia crítica de mantener al Poder Judicial protegido de influencias partidistas, asegurando su 
habilidad para emitir fallos justos basados únicamente en la ley. La independencia judicial, vital para el equilibrio 
democrático y la protección de los derechos ciudadanos ante potenciales abusos de poder, se vería gravemente 
afectada bajo el sistema propuesto. 
 
Opinión/José Buendía Hegewisch (Excélsior) “Marcha rosa en campaña de contraste” 
La marcha por la democracia expresa un adelanto del cuerpo del debate de la campaña presidencial entre dos 
bloques fuertes que se enfrentan políticamente en una suerte de disputa por la nación… El centro de la campaña 
de confrontación son las reformas constitucionales al Poder Judicial y electoral sobre la representación, 
distribución y equilibrio de Poderes, que envió al Congreso y que ocupará las coordenadas del debate electoral. 
Por eso, la concentración denuncia la intervención de López Obrador en el proceso y llamó a defender el voto 
libre, aunque nada le impide legalmente promover sus iniciativas… 
 
Opinión/Jorge Nader Kuri (El Universal) “La farsa de nuestros parlamentos abiertos” 
… En nuestro país -es verdad-, se han realizado ese tipo de ejercicios sobre algunas iniciativas legislativas. Por 
ejemplo, en 2021, cuando se discutió una Reforma Judicial, el Senado desahogó mesas de análisis en las que 
muchos expositores formularon propuestas para mejorar y/o ampliar los proyectos que se analizaban. Sin 
embargo, ninguna se consideró. Todas las iniciativas fueron aprobadas sin modificarles ni un ápice… Ahora nos 
enteramos de que la Cámara de Diputados analizará en parlamento abierto las 20 iniciativas del Presidente. 
Suerte a los ingenuos que participen de buena fe; cada uno decide cómo perder su tiempo… 
 
Opinión/Javier Aparicio (Excélsior) “¿Cuál amenaza?” 
En este espacio he señalado que varias de las iniciativas de reforma constitucional presentadas por el Presidente 
son regresivas para nuestra democracia. En concreto, me refiero a la reforma al Poder Judicial que propone un 
“borrón y cuenta nueva” para renovar el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Tribunal Electoral 
y el INE, lo cual iría a contrapelo de la renovación escalonada hoy vigente. Además, la propuesta de elegir jueces 
y árbitros electorales mediante el voto directo obligaría a hacer campaña a quienes, por definición, deberían 
demostrar cierta capacidad de imparcialidad, autonomía e independencia del Gobierno y los partidos políticos…  
 
Opinión/Gerardo Torres Valdés (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Marea Rosa por la democracia” 
Marchas multitudinarias y sin sobre saltos fueron las que se llevaron a cabo el domingo pasado en varias ciudades 
del país, marchas organizadas por la sociedad civil y diversos actores políticos quienes a través del movimiento 
de la “marea rosa” buscan defender la democracia mexicana.  Por ser la capital y epicentro político del país la 
marcha de la Ciudad de México fue la que más llamó la atención, cientos de miles personas caminaron hasta 
congregarse en el Zócalo capitalino reclamando al unísono consignas en contra del gobierno de López Obrador 
por las propuestas de reforma constitucional que pretenden desaparecer organismos autónomos, elegir a los 
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Ministros de la Suprema Corte de Justicia por voto popular, así como eliminar diputados y senadores electos 
por la vía de representación proporcional. 
 
Comentarios a Reforma.com/Salen ganones en Tómbola de 4T (Reforma) 
Tampoco será diferente si se eligen jueces por voto. Juan M 
 
Opinión/Valente Zapata (El Día) “No es mentira, pero se exagera...” 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a la Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña de otorgarles una licencia para robar a todos los jueces, al, defender su autonomía para 
tomar sus decisiones judiciales basados en la ley, y calificó que se manejan como la mafia. En su lamentable 
acusación (por un berrinche y como estrategia para no hablar de los verdaderos problemas que asolan a México) 
puso en evidencia su injerencia y tráfico de influencias, al reconocer que le daba línea a Arturo Zaldívar, cuando 
era presidente de la SCJN. Sin duda AMLO, que vive en un multiverso (en el que conviven su visión de la realidad 
y la que sufre el Pueblo Bueno), demostró que no tiene respeto por la Ley, por los derechos de todos los 
ciudadanos y si él consideró que alguien era culpable debía ser encarcelado o privársele de todos sus derechos 
para demostrar su inocencia… 
 
Opinión/Gil Gamés (Milenio Diario) “Uno hasta el fondo” 
… Gil lo leyó en su revista Proceso. El Presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que Morena podría 
correrse hacia el centro después de que deje la silla presidencial; se quejó de la actuación en México del Poder 
Judicial, de la oposición, de los medios, pero aprovechó para destacar las cualidades de la candidata presidencial 
de su partido y que en la oposición “están perdidos”… 
 
Opinión/Víctor M. Quintana S. (La Jornada) “Desde Repechike para los pueblos originarios” 
La paciencia de la comunidad rarámuri de Repechike, municipio de Bocoyna, Chihuahua, y sus acompañantes, 
acaba de lograr una tercera y definitiva victoria jurídica. Para ella y para todas las comunidades indígenas del 
país. Por tercera ocasión, la justicia federal reconoce la existencia legal de la comunidad, persistentemente 
negada, pisoteada y golpeada por negociantes y autoridades. La primera fue en noviembre de 2014, cuando el 
Juez Octavo de Distrito en Chihuahua reconoció la existencia a la comunidad Bosques de San Elías Repechike y 
su interés jurídico por estar en un territorio ancestral; especificó las hectáreas que le corresponden y ordenó la 
suspensión de la construcción del aeropuerto Creel-Barrancas… Luego de que la jueza Décima de Distrito 
sobreseyó el amparo, la comunidad y sus acompañantes jurídicos acudieron al Tribunal Colegiado para solicitar 
que, por su importancia, el asunto lo atrajera la Suprema Corte, que regresó el recurso a la jueza y le ordenó 
estudiar el expediente. La juzgadora tardó mucho buscando demostrar que los permisos de aprovechamiento 
estaban en los terrenos de la comunidad y que ésta existe en realidad. Mientras, los talabosques estuvieron 
cabildeando para que el asunto se tratara como agrario, no de derechos, que no fuera materia de amparo… La 
jueza concede el amparo de la justicia federal por la omisión de proponer medidas legislativas y administrativas 
que garanticen a la comunidad los derechos de propiedad y posesión sobre el territorio denominado Bosques de 
San Elías, Repechike… La resistencia de la comunidad de Repechike ha quebrantado peñas que se antojaban 
imposibles: logró que reconozcan su existencia, su identidad comunitaria definida por ellos, su territorio; obtuvo 
un fideicomiso como indemnización por la construcción del aeropuerto. Que el Poder Judicial establezca la 
obligación de las autoridades a protegerla, la obligación de legislar un procedimiento para que las comunidades 
indígenas garanticen su territorio. 
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Opinión/Adriana Moreno Cordero (Diario Imagen -versión digital-) “Los foros para analizar 20 iniciativas de 
AMLO, flojera en Morena y rémoras” 
En la Cámara de Diputados, es bien conocida aquella frase de que cuando se organizan una serie de foros para 
debatir la más reciente ocurrencia del Presidente Andrés Manuel López Obrador que suele enviar como iniciativa 
con la consigna a sus diputados de que “sin cambiarle ni una coma” la tienen que aprobar “contra viento y 
marea”, es generalmente para enviar el mensaje de que los legisladores del partido guinda así como sus rémoras, 
son muy democráticos y le dan voz a todos los actores políticos involucrados… No obstante, el coordinador de la 
fracción parlamentaria de la Cámara Baja, Ignacio Mier Velazco, fue de los diputados que con calzador y a 
regañadientes, tuvo que asistir al primero de estos foros, sin el más mínimo interés. Asimismo, el presidente de 
la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, Jorge Romero, reconoció que en esta ocasión, Morena y sus 
incondicionales rémoras, hayan optado por analizar las iniciativas y no recurrieran a la imposición, como sucedió 
con las anteriores iniciativas presidenciales, que fueron impugnadas en la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. 
 
Opinión/Onel Ortíz Fragoso (El Independiente) “Guardia Nacional: ¿Paso hacia la seguridad nacional o un 
desafío para la democracia” 
En un contexto de creciente preocupación por la seguridad ciudadana y el orden público, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha enviado a la Cámara de Diputados un paquete de 18 reformas constitucionales y dos 
legales… Una de las propuestas más controversiales es la reforma que busca adscribir a la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa Nacional, convirtiéndola en una fuerza policial de carácter permanente. Este es el 
segundo intento del Presidente por lograr este cambio, a mediados del año pasado, envió una reforma legal con 
el mismo propósito, la cual fue aprobada, pero invalidada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación… La 
reforma propuesta tiene como objetivo fortalecer las capacidades institucionales del Estado mexicano para 
garantizar la seguridad ciudadana, el orden público y la vigencia del Estado de derecho. Se plantea reconocer a 
la Guardia Nacional como una fuerza policial con la misma calidad de formación que las fuerzas castrenses, pero 
con un enfoque estrictamente policial…  
 
Opinión/Jorge Zepeda Patterson (Milenio Diario) “Las cuatro Claudias” 
… La Claudia candidata de los próximos tres meses ofrecerá pocas pistas de lo que en verdad podemos esperar 
de su Gobierno. Con esto no quiero decir que una vez que llegue al poder gobernará siguiendo otras banderas, 
pero no tengo dudas de que la manera de aterrizarlas será distinta en más de un sentido respecto al estilo 
personal de López Obrador. Sólo que no es el momento de mostrar tales matices. De aquí a junio tendremos, 
pues, una primera Claudia Sheinbaum, la Claudia candidata, fiel discípula del líder del movimiento. Una segunda 
Claudia operará de junio a octubre. Será la Claudia electa. Sobre todo, cuando obtenga la constancia oficial de 
su triunfo, lo cual haría irreversible y legítimo su ascenso a la silla presidencial, salvo alguna controversia 
constitucional; algo que ninguna fuerza política está en condiciones de imponer… 
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INDEPENDENCIA JUDICIAL/REPRESALIAS A JUECES 
Juez va contra juicio político con amparo (La Razón de México) 
El juez Crescencio Contreras presentó un amparo contra la orden que pretende iniciar en su contra un juicio 
político; adicionalmente, pidió que se ordene al Presidente Andrés Manuel López Obrador abstenerse de 
exhibirlo en sus conferencias. Al considerarlo “una presión indebida sobre la independencia judicial”, el juez 
federal dijo que ese tipo de exhibiciones provoca una violencia generalizada y advirtió futuras consecuencias; la 
demanda fue interpuesta por los abogados Miguel Olmedo Robles, Juan Manuel Torres Salgado y Moisés Augusto 
Montiel Mogollón… El recurso, que también va contra Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, fue 
turnado al Juzgado Noveno de Distrito en Materia Administrativa de esta capital, quien analiza su admisión. 
 
AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES/DIVISIÓN DE PODERES 
Dice AMLO: con Zaldívar, interveníamos en el PJ (Reforma -espacio en primera plana-) 
Cuando el Ministro Arturo Zaldívar estaba al frente de la Corte, el Gobierno federal podía intervenir en casos 
que eran de su interés, admitió ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El Mandatario reveló su 
proceder, al ser consultado sobre la liberación del ex director de Pemex, Emilio Lozoya. "Cuando estaba Zaldívar 
de Presidente de la Corte, había más recato. Todavía cuando había un asunto así de este tipo (como el de 
Lozoya), nosotros -respetuosamente- interveníamos, porque no sólo es la libertad, aun cuando se trate de 
libertad domiciliaria para políticos, sino la delincuencia organizada con mucho poder", dijo. Desde Palacio 
Nacional, AMLO reveló que Zaldívar hablaba directamente con los jueces encargados de ciertos casos para que 
"tuvieran cuidado" y no liberaran a los acusados sólo por los errores cometidos por las fiscalías. Sostuvo que 
Zaldívar ayudó a su Gobierno, a diferencia de la actual Presidenta de la Corte, Norma Piña, a quien acusó de dar 
a los jueces "licencia para robar". (24 Horas -nota principal-) (La Razón de México -nota principal-) (El Día -nota 
principal-) (El Universal -espacio en primera plana-) (Excélsior -espacio en primera plana-) (Milenio Diario -espacio 
en primera plana-) (El Financiero -espacio en primera plana-) (La Jornada -espacio en primera plana-) (El 
Economista -espacio en primera plana-) (El Heraldo de México -espacio en primera plana-) (La Crónica -espacio 
en primera plana-) (ContraRéplica -espacio en primera plana-) (El Independiente -espacio en primera plana-) (El 
Día -espacio en primera plana-) (Reforma 2) (El País -versión digital-) (El Sol de México) (Publimetro) (Publimetro 
2) Más información sobre el tema: (Chocan senadores por confesiones de López Obrador/La Crónica de Hoy) 
(“Lozoya sale de la cárcel porque el PJF promueve la impunidad”: López Obrador/ContraRéplica) (Reprochan 
injerencia en gestión de Zaldívar/Reforma) (El Universal) (Excélsior) (La Razón de México) (Denunciarán cinco 
faltas/Reforma) (Diálogo entre Poderes, en la normalidad democrática: Morena/La Jornada) (Chocan 4T y 
oposición por dichos del Ejecutivo/La Razón de México) (Llevan a debate “línea” a Ministro, marcha/Reforma) 
 
CASO EMILIO LOZOYA 
Lozoya, en plena libertad de ir a sitios de diversión o restaurantes lujosos (La Jornada) 
Con las medidas cautelares dictadas a Emilio Lozoya Austin, el ex director de Pemex puede pernoctar o vivir en 
un hotel o una residencia, acudir a centros de diversión o a grandes restaurantes, sin que ello implique una 
violación al beneficio otorgado ayer con base en la determinación del Segundo Tribunal Colegiado en Materia 
de Apelación con sede en la Ciudad de México, señalaron funcionarios del Poder Judicial de la Federación (PJF). 
Lozoya Austin obtuvo libertad procesal, es decir, puede realizar cualquier actividad, siempre y cuando no salga 
de la Ciudad de México, ni tampoco del país, utilice el brazalete electrónico para su localización inmediata y 
acuda a firmar a la Unidad de Medidas Cautelares de la Guardia Nacional para corroborar que no se ha evadido 
de la justicia. Más información sobre el tema: (3 preguntas a/Publimetro) (Lozoya regresaría a prisión por 
investigación secreta/Unomásuno -versión digital-) (Otra vez critican al PJ por el caso Lozoya/Diario de México) 
(En el Senado sugieren a la fiscalía revisar sus métodos de investigación/La Jornada) (Y Xóchitl destaca “gran 
reunión” con el financiero/La Razón de México) (Ovaciones) 
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CASO AYOTZINAPA 
Endurecerán protestas, anuncian padres de los 43 (La Jornada) 
Los padres y madres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 en Iguala, Guerrero, 
“intensificarán su protesta”… La jornada de lucha, que denominaron Contra el muro de la impunidad, empezará 
el día 26 con la marcha nacional con motivo de los 113 meses de la desaparición de los normalistas; el recorrido 
será del Ángel de la Independencia al Zócalo, donde instalarán un plantón, el cual será “el punto de 
concentración” para las actividades posteriores, señaló Melitón Ortega, representante del Comité de padres y 
madres de los estudiantes. El día 27 realizarán un mitin frente a las instalaciones de la Fiscalía General de la 
República en la Ciudad de México, y un día después harán lo propio en el Juzgado Segundo de Distrito, con sede 
en Toluca, estado de México. El 29 protestarán en el Juzgado Quinto en Materia Administrativa, en la capital 
del país, y concluirán el primero de marzo con un mitin frente al Consejo de la Judicatura Federal, en Insurgentes 
Sur. Más información sobre el tema: (Hija de Murillo pide le den mismo trato que a Lozoya/La Razón de México) 
(Unomásuno -versión digital-) (Unomásuno -versión digital-) 
 
CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES FISCALES/ADEUDOS FISCALES/CASO GRUPO ELEKTRA 
Elektra subvaluó crédito fiscal (La Jornada) 
Entre ocho juicios que hasta inicios del año pasado tenía abiertos Grupo Elektra con el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), destaca uno correspondiente al ejercicio 2013, y que al momento de ser fincado como un 
adeudo por el fisco ascendía a 18 mil 455 millones 467 mil 83 pesos. Diez años después ese dinero sigue en litigio 
y habría crecido en casi 8 mil millones de pesos, de acuerdo con lo declarado por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En el informe de la compañía publicado a inicios del año pasado, Elektra informó que peleaba en 
el Poder Judicial ocho créditos fiscales que en total, al momento de ser fincados, sumaban 29 mil 805 millones 
411 mil 422 pesos. Más información sobre el tema: (Salinas Pliego impugna el fallo para pagar 26 mil mdp al 
fisco/La Jornada -espacio en primera plana-) (Reforma) (ContraRéplica -espacio en primera plana-)  
 
DERECHOS AMBIENTALES/VERIFICACIÓN DE NORMAS AMBIENTALES EN REFINERÍA 
Ordena juez inspección a refinería de Cadereyta (Reforma) 
MONTERREY, Nuevo León.- Las emisiones contaminantes de la refinería de Cadereyta serán auditadas, pero sin 
la intervención del Gobierno de Nuevo León. El Juzgado Segundo en Materia Administrativa ordenó una 
inspección física a la planta de Pemex al dar trámite a un juicio de amparo promovido por Javier González, regidor 
de San Pedro. El edil dijo que presentó el recurso porque el juez federal dejó a Pemex en libertad de designar a 
la autoridad que hará la inspección y eligió sólo a la ASEA, dependiente de Semarnat.  
 
LIBROS DE TEXTO GRATUITOS PARA SECUNDARIA/EXCLUSIÓN DE EDITORIALES 
SEP excluye a editores privados y ahora hará también libros de inglés (El Universal) 
La industria editorial privada quedará este año totalmente excluida de la elaboración, edición e impresión de los 
Libros de Texto Gratuitos para secundaria, que durante más de 25 años realizó de todas las materias para 
venderlos al Estado mexicano a través de la Secretaría de Educación Pública de la Comisión Nacional de Libros 
de Texto Gratuitos (Conaliteg)… En una carta dirigida a la titular de la Secretaría de Educación Pública, Leticia 
Ramírez Anaya, con fecha del pasado martes 20 febrero la que El Universal tiene copia con acuse de la Dirección 
de Materiales Educativos y de la subsecretaría de Educación Básica de la SEP- los editores solicitan la funcionaria 
una reunión para “diseñar conjuntamente nuevas fórmulas de colaboración”. Le señalan que esta nueva 
convocatoria “acredita una vez más, la exclusión de la industria editorial de nuestro país en la elaboración de 
materiales, ahora en la enseñanza del idioma inglés”. Le recuerdan que la exclusión que vulneró los derechos de 
algunos afiliados al suprimirles participar en la dotación de libros de secundaria los llevó a interponer un juicio 
de amparo en los Tribunales Federales. 
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REGLAMENTO DE SANCIONES DE LA FEDERACIÓN MEXICANA DE FUTBOL 
Religión y futbol (Reforma) 
Una organización de abogados cristianos intenta sacarle tarjeta roja la Federación Mexicana de Futbol (FMF). Un 
Tribunal Federal ordenó admitir un amparo que impugna el Reglamento de Sanciones de la FMF porque prohíbe 
a jugadores y cuerpo técnico mostrar mensajes religiosos en partidos. El amparo fue promovido a raíz de la multa 
impuesta en octubre pasado Antonio Mohamed, entonces técnico de los Pumas, por usar una camisa con la 
imagen de la Virgen de Guadalupe en un partido contra el Monterrey… El juez federal Jonathan Bass, que el 25 
de noviembre había desechado el amparo tuvo que admitirlo a trámite el 16 de febrero, pues así se lo ordenó el 
Noveno Tribunal Colegiado en Materia Administrativa.  
 
INVESTIGACIONES FINANCIERA/BLOQUEO DE CUENTAS 
Congela la UIF cuentas de UNAM (El Financiero -espacio en primera plana-) 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, bloqueó dos cuentas bancarias de la 
UNAM por presuntas irregularidades financieras. La UIF, que encabeza Pablo Gómez, incluyó a la máxima casa 
de estudios en la lista de personas bloqueadas y ordenó la custodia de activos en dos cuentas abiertas por la 
Facultad de Medicina en Banco Santander… Por ello, la Dirección Jurídica de la UNAM decidió promover, el 19 
de febrero pasado, un juicio de amparo a través del representante legal de la Máxima Casa de Estudios, Jesús 
Alfredo Armendáriz López. 
 
AMPARO CONTRA INVESTIGACIÓN JUDICIAL 
Corralistas, prófugos, investigados o en prisión (El Heraldo de México) 
De acuerdo con informes, suman ya 18 ex funcionarios de la administración del ex gobernador Javier Corral que 
en estos momentos se encuentran prófugos, investigados o procesados y otros han tramitado amparos. Las 
denuncias de la Auditoría Superior del estado revelan que éstos y sus presuntos cómplices enfrentan procesos 
penales y son investigados por la Fiscalía General Anticorrupción la Fiscalía General de la República. 
 
OPERACIONES CON RECURSOS DE PROCEDENCIA ILÍCITA/VENTA DE PLAZAS 
Otra más (Reforma -espacio en primera plana-) 
Ismael Figueroa, ex líder del Sindicato del Heroico Cuerpo de Bomberos, fue vinculado proceso por el delito de 
extorsión en contra de una persona… En el ámbito federal tiene otra vinculación por el delito de operaciones 
con recursos de procedencia ilícita, por un presunto lavado de 11 millones 757 mil 221 pesos en depósitos 
bancarios entre 2013 y 2018. 
 
DERECHOS DE PROTECCIÓN A LOS ANIMALES/ESPECTÁCULOS TAURINOS 
Se aviva el ambiente (Esto) 
La temporada de novilladas en la plaza de toros San Marcos ha entrado en apogeo desde su primer festejo, 
mismo que se realizó el domingo pasado al registrarse un lleno hasta las banderas en este hermoso coso 
centenario que se ubica precisamente a un costado del emblemático Jardín de San Marcos… Sigue cerrada la 
plaza Monumental Nuevo Progreso de Guadalajara tras la suspensión emitida por un juez federal, medida 
otorgada a un grupo de ambientalistas y particulares a través de un juicio de amparo y que obligó a suspender 
los festejos que se tenían programados el 26 de noviembre y 3 de diciembre del año pasado. 
 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Acusan a fiscal de Jalisco de encubrir a la alcaldesa de Tlaquepaque y a su antecesora (La Jornada) 
Corrupción, nepotismo, enriquecimiento ilícito y apología del delito durante las administraciones de las 
emecistas María Elena Limón y Citlalli Amaya como alcaldesas de Tlaquepaque han sido delitos encubiertos por 
el fiscal anticorrupción de Jalisco, Gerardo Ignacio de la Cruz, quien no ha resuelto la denuncia 117/2020 que se 
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abrió hace casi cinco años en la agencia 5 por operaciones con recursos de procedencia ilícita, dieron a conocer 
miembros del Centro de Estudios Pila Seca… Luis Armando Córdova Díaz, quien preside el Centro de Estudios Pila 
Seca, recordó que la denuncia también fue presentada ante la Fiscalía General de la República y que pese “a que 
desde el 19 febrero 2021 el Ministerio Público Federal recabó pruebas que a la postre resultaron suficientes para 
acreditar los ilícitos”, de repente se declaró incompetente para seguir el caso y determinó que eso correspondía 
a la fiscalía jalisciense. Sin embargo, “lo que se ha avanzado en la Fiscalía Anticorrupción es por el trabajo que 
hemos hecho nosotros (aunque) ellos nos ponen obstáculos para poder integrar esas carpetas al negarnos la 
calidad de víctimas e interesados en este tema, así que nos fuimos a un amparo y lo ganamos”, dijo en rueda de 
prensa. 
 
COMBATE A LA DELINCUENCIA  
El Barbas, entre 8 supuestos narcos detenidos en gran operativo federal (La Jornada) 
El Gobierno federal ejecutó el domingo pasado uno de los operativos más grandes contra la delincuencia 
organizada, con el cateo simultáneo de 15 domicilios en la Ciudad de México y otras tres entidades. Como 
resultado, detuvo a ocho presuntos narcotraficantes, entre ellos Hugo “C”, El Barbas, identificado como enlace 
internacional en el trasiego de drogas y que operaba para los cárteles de Sinaloa, del Golfo y Nuevo Imperio, y La 
Unión Tepito… Los cateos fueron ordenados por un juez a petición de la FGR. 
 
AMPARO CONTRA DESALOJO 
El jardinero y el señor Paz (Reforma) 
María de Lourdes Ayala recuerda el día preciso en el que llegó, junto con toda su familia, a vivir a la casa del 
poeta Octavio Paz en la colonia Nochebuena, a un costado del Parque Hundido… La familia Ayala, con un acuerdo 
verbal que duró casi 41 años, buscó hasta el final su permanencia en el lugar, pero despertaron este martes con 
la Guardia Nacional en la puerta… Ahora, la casa que cuidaron durante cuatro décadas ha quedado legalmente 
bajo la propiedad del DIF por mandato judicial, aunque la familia Ayala buscaba regularizar su situación de 
vivienda. “La casa era de la mama del señor Paz y luego de él, pero ahí ganó el DIF, que fue el que hizo todos 
estos trámites para quedarse con la propiedad, pero nosotros también ya habíamos metido papeles y estábamos 
en problemillas con ellos”, detalla. Según denuncia, un día antes del desalojo les había sido concedida una 
suspensión en un juicio de amparo, pero no fue tomado en cuenta. 
 
DELITOS CIBERNÉTICOS 
Visit México no fue hackeado, según juez (Excélsior) 
Un juez de Control dictó auto de no vinculación a proceso y sobreseimiento para Sergio Loredo Foyo, quien había 
sido señalado de hackear el sitio de promoción turística Visit México, en 2020. La resolución señala que no existe 
evidencia de delito en las acciones de Loredo pues el sitio no sufrió alteraciones, ni pérdida de información, es 
decir, no hubo ningún hackeo como denunció la Secretaría de Turismo. 
 
CONTINGENCIA POR COVID-19/PROGRAMA NACIONAL DE VACUNACIÓN 
Desde el arte y la solidaridad rompen esquemas (El Universal) 
… Sarahi, doctora que tiende la mano. La médico cirujano adquirió de sus padres la pasión por atender a los 
enfermos en Neza. Durante la pandemia logró obtener amparos para que personal de salud se vacunara y 
siguiera dando consulta; ahora ofrece ayuda a los migrantes. (El Gráfico) 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
Opinión/Rafael Estrada Michel (El Heraldo de la México) “Cosas veredes. ¿Queremos ser mejores o no?” 
Se han manifestado algunas quejas en relación con medidas que, desde el Estado de México, dan esperanza en 
torno a la posibilidad de transformar para bien la impartición de justicia en nuestro país tan urgido de ello. Vistas 
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las cosas sin indebido apasionamiento puede apreciarse que el Tribunal Superior mexiquense ha encauzado un 
proceso beneficioso que abarca desde la estructura orgánica hasta la capacitación de los operadores jurídicos. 
Por ejemplo, se ha implementado un novedoso curso tendente a la certificación para los abogados que litigan 
en la entidad. El propio Tribunal imparte, con los mejores perfiles docentes, un curso de alta especialidad… 
 
OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Adrián Trejo (24 Horas) “La Divisa del Poder” 
Por cierto, el INAI reconoció ayer al Consejo de la Judicatura Federal por su Plataforma de Sentencias Relevantes, 
la cual consideró como “una práctica de transparencia proactiva”. 
 
Opinión/Julián Andrade (El Independiente) “Arturo Zaldívar, el Ministro Palacio” 
Ahora sabemos por qué se empeñaron en prolongar el periodo de Arturo Zaldívar en la Presidencia de la SCJN. 
Lo necesitaban ahí para que presionara a jueces y magistrados respecto a los asuntos que eran de interés para 
Palacio Nacional… Para la SCJN es un alivio que ahora tengan encabezándola a una Ministra de enorme dignidad, 
como lo es Piña, pero no deja de ser vergonzoso lo que estuvo ocurriendo buena parte de esta administración. 
Es inevitable el analizar el voto que los Ministros le dieron a Zaldívar en el arranque del 2018, porque los 
convenció de que podía ser una suerte de puente con quienes acababan de llegar al poder… Ahora mismo en el 
Pleno de la Corte tendrán que designar a un consejero de Judicatura Federal, porque este mes termina el 
periodo de Alejando González Bernabé. Ya hay una terna, que será votada a la brevedad y que se integra con 
los magistrados José Alfonso Montalvo Martínez, Carlos Ronzón Sevilla y Arturo César Morales Ramírez. El 
magistrado Montalvo Martínez, quien tiene una experiencia de 25 años en el Poder Judicial y es secretario 
ejecutivo del Pleno del Consejo de la Judicatura Federal, se perfila para ser el más votado entre los Ministros 
de la SCJN, debido a los datos que arrojó el proceso de selección de los tres finalistas. Pronto sabremos que se 
define, pero es una posición importante, y más en momentos en que la conformación de los órganos autónomos 
y judiciales suelen quedar en el limbo. 
 
Opinión/Adrián Trejo (24 Horas) “La Divisa del Poder” 
El magistrado José Alfonso Montalvo Martínez resultó el mejor calificado en el examen para ser consejero de 
la Judicatura Federal, en sustitución del actual consejero Alejandro Sergio González Bernabé. Montalvo 
Martínez, maestro en Administración Pública Estatal y Municipal por la Universidad Autónoma de Querétaro, 
con más de 25 años dentro del Poder Judicial de la Federación, donde ha sido juez y magistrado, y desde febrero 
de 2023 se desempeña como secretario ejecutivo del Pleno del Consejo de Judicatura Federal. Obtuvo nueve 
de 11 posibles votos en el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; hoy se definirá quién ocupará el 
cargo. 
 
Opinión/Francisco Garfias (Excélsior) “Arsenal”  
Ya que estamos. Hoy se elige al Consejero de la Judicatura Federal que sustituirá Alejandro Sergio González 
Bernabé. Hay ya una terna que el Pleno de la SCJN eligió el pasado 19 de febrero. Está integrada por los 
magistrados José Alfonso Montalvo, Carlos Ronzón Sevilla y Arturo César Morales. Para elegir la terna, cada 
uno de los 11 Ministros voto por tres candidatos de un grupo de 36 aspirantes. Como favorito parte el 
magistrado Montalvo, obtuvo nueve votos en la elección de la terna. Ronzón alcanzó seis votos, y Morales, otros 
seis…  
 
Opinión/Roberto Gil Zuarth (El Financiero) “Revelaciones de un Presidente” 
Arturo Zaldívar construyó su Presidencia en la Corte con el cuento de la cercanía estratégica ante un Presidente 
particularmente popular y con mayorías casi calificadas en el Congreso. El impredecible líder social que podía 
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desaparecer al Poder Judicial de un manotazo. Según Zaldívar, no eran tiempos de custodias contramayoritarias 
de la Constitución. Los jueces debían cortejar al nuevo inquilino de Palacio Nacional, sintonizar con sus causas, 
adoptar su lenguaje… El país merece saber en qué casos el Ministro Presidente intervino por instrucciones del 
Gobierno. ¿La renuncia forzada de un Ministro? ¿El desafuero de un gobernador? ¿Los “comités” de 
judicializaciones? ¿La prisión preventiva que tiene a Murillo Karam muriendo lentamente en prisión? ¿Los 
amparos negados a perseguidos políticos? ¿Las amenazas veladas y explícitas a Ministros y jueces? Todas esas 
dudas no pueden quedar entre López Obrador y su secretario de justicia… 
 
Opinión/Joaquín López Dóriga (Milenio Diario) “Retales” 
3. Zaldívar. López Obrador reveló ayer que en los tiempos de Arturo Zaldívar presidente de la Corte él intervenía, 
dijo, para resolver asuntos de jueces, lo que desmiente su discurso en 2018 de que no intervendría en ninguna 
decisión del Poder Judicial. Al que deja en evidencia es al ex Ministro. 
 
Opinión/#Política Confidencial (Publimetro) 
Arturo Zaldívar no deja de sorprender. Ahora nos enteramos, por boca del Presidente López Obrador, que siendo 
presidente de la Corte le “ayudaba” con jueces para casos que interesaban a Palacio Nacional. ¿Cómo se va a 
defender el flamante ex Ministro? Para el registro... 
 
Opinión/Bajo Reserva (El Universal) “Un timbre de honor para la Presidenta de la Suprema Corte” 
Como diría un clásico “es público y notorio” que el Presidente López Obrador ve a la Titular del Poder Judicial, 
la Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucia Piña, como una adversaria; sin 
embargo, nos hacen ver, ayer le extendió un reconocimiento que, el mismo clásico diría, es un “timbre de honor”. 
El Titular del Poder Ejecutivo reveló que durante el mandato del Ministro Arturo Zaldívar como Presidente de la 
Suprema Corte de Justicia recibía la encomienda del Poder Ejecutivo de hablar con los jueces para que 
“ayudaran”. “Cuando el Ministro Zaldívar estaba de Presidente de la Corte había más recato. Todavía, cuando 
había un asunto así de ese tipo, de este tipo, nosotros respetuosamente interveníamos, porque es que no sólo 
es la libertad, aun cuando se trate de libertad domiciliaria, para políticos, sino la delincuencia organizada, con 
mucho poder… pero cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se hablaba con él y él podía, respetuoso 
de las autonomías de los jueces, pero pensando en el interés general, pensando en la justicia, en proteger a los 
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le decía: ‘Cuidado con esto’… entonces, él ayudaba. Llega la 
señora Piña y dice: ‘Los jueces son autónomos’…, o sea, licencia para robar, o sea, hagan lo que quieran, porque 
así tiene fuerza al interior del Poder Judicial”. Vaya regalo que recibió la Ministra Piña, el reconocimiento de que 
no recibe recomendaciones de otro Poder de la Unión, y de que defiende el que los jueces sean autónomos. 
 
Opinión/Javier Solórzano Zinser (La Razón de México) “Resquicios” 
Con el reconocimiento de que “respetuosamente” el Presidente hacía observaciones atendidas al entonces 
Presidente de la Corte Arturo Zaldívar, quien renunció para irse corriendo con Claudia Sheinbaum, se fortalecen 
los indicios de para qué quiere López Obrador el Máximo Tribunal de Justicia. 
 
Opinión/F. Bartolomé (Reforma) “Templo Mayor” 
Muy incómodo debe haberse sentido Arturo Zaldívar ahora que Andrés Manuel López Obrador reveló que podía 
intervenir en decisiones que competían al Poder Judicial. Vaya, no es que fuera secreto que el entonces Ministro 
Presidente de la Corte tuviera una relación cercana con el Mandatario, peeero había algo más. Zaldívar hablaba 
con sus subordinados, jueces y magistrados involucrados en algún caso judicial que le importara al Ejecutivo, 
con la intención de favorecerlo en la decisión. Es difícil decidir qué sorprende más: que el titular del Poder Judicial 
haya aceptado actuar a instancias del Presidente para orientar decisiones de juzgadores... o que AMLO lo 
platique como si fuera la cosa más normal del mundo. Sobre todo con la afirmación de que ahora, con Norma 
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Piña al frente, los jueces son autónomos y eso significa que actúan de manera corrupta. Si de algo se quejaba 
Zaldívar, interviniera o no por instancias del Presidente, era de que el Poder Judicial estaba muy corrompido. La 
autonomía del Poder Judicial es una condición fundamental de contrapeso y funcionamiento democrático. Si 
hay corrupción entre jueces no es por su autonomía, sino por la falta de rendición de cuentas y su subordinación 
a un poder político o fáctico, sea quien sea el titular. 
 
Opinión/Héctor de Mauleón (El Universal) “Zaldívar, un efecto corruptor de la independencia judicial” 
El Presidente López Obrador reconoció ayer que, cuando Arturo Zaldívar fue Ministro Presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, él le pidió intervenir en ciertos procesos judiciales para influir en las decisiones 
de los jueces. Cuando “estaba Zaldívar —confesó el Presidente— se hablaba con él y él… respetuoso de las 
autonomías de los jueces, pero pensando en el interés general, pensando en la justicia, en proteger a los 
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le decía ‘cuidado con esto’”. (Lamentó que con Norma Piña no 
fuera igual). “Él ayudaba”, recalcó el Presidente, quien aseguró que, si Zaldívar siguiera en el cargo, “Emilio 
Lozoya Austin no hubiera continuado con sus procesos penales en prisión domiciliaria ni se hubiera ordenado 
desbloquear las cuentas bancarias de Linda Cristina Pereyra Gálvez, esposa de Genaro García Luna”. La candorosa 
confesión de AMLO, de acuerdo con juristas y magistrados consultados, implica evidentes violaciones a la 
Constitución (artículo 109), así como el delito de tráfico de influencias, contemplado en el artículo 221 del Código 
Penal Federal y cometido por “el servidor público que por sí o por interpósita persona promueva o gestione la 
tramitación o resolución ilícita de negocios públicos ajenos a las responsabilidades inherentes a su empleo, cargo 
o comisión…”.  
 
Opinión/Sergio Sarmiento (Reforma) “Métanlos en la cárcel” 
Es una confesión de parte. El Presidente López Obrador reconoció ayer que, cuando Arturo Zaldívar era 
Presidente de la Suprema Corte, “se hablaba con él” para solicitarle que los jueces tomaran decisiones favorables 
al Gobierno. “Y él pedía, ‘respetuoso de la autonomía de los jueces’(en tono irónico)... hablaba con el juez y le 
decía: cuidado con esto. Si viene mal la averiguación..., él ayudaba. Llega la señora Piña y ella dice los jueces son 
autónomos. O sea, licencia para robar”. La Constitución dispone, en su artículo 17, que “las leyes federales y 
locales establecerán los medios necesarios para que se garantice la independencia de los Tribunales y la plena 
ejecución de sus resoluciones”. El artículo 116 ordena esta misma independencia para jueces y magistrados 
locales. El 122 lo señala para jueces y magistrados de la Ciudad de México. Estas y otras disposiciones suman a 
lo que se llama el “principio de independencia judicial”, uno de los fundamentos del Estado de Derecho.  
 
Opinión/Salvador García Soto (El Universal -versión digital-) “Notas Indiscretas” 
La increíble balconeada y exhibida que ayer le puso el Presidente López Obrador, le cayó como un balde de agua 
fría al ahora asesor de la campaña de Claudia Sheinbaum. Y es que, del pecho del Presidente, que ya sabemos 
que no es bodega, salió ayer la confirmación de lo que siempre se le reprochó al ex Presidente de la Corte desde 
que comenzó el Gobierno lopezobradorista en 2018: su sometimiento y abyección hacia el titular del Poder 
Ejecutivo, el mismo con el que se condujo como Presidente del Poder Judicial, en detrimento de la separación y 
equilibrio de poderes y en contra también de la independencia y autonomía que la Constitución les otorga a los 
juzgadores federales… La declaración presidencial, que en el argot jurídico corresponde a una confesión de 
parte, desató ayer toda clase de críticas, cuestionamientos y señalamientos en contra de la actitud de Zaldívar y 
su actuación como Presidente de la Corte. Y más de uno se preguntó por qué el raspón presidencial cuando justo 
el ex Ministro acababa de declarar en una entrevista que López Obrador era tan grande políticamente que hasta 
había impulsado la candidatura de Xóchitl Gálvez. A veces eso se sacan los arrastrados… 
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Opinión/José Fonseca (El Economista) “¡Palacio, Palacio, el silencio es oro!” 
¿Sorpresiva? ¿Escandalosa? La espontánea revelación presidencial de que, cuando Arturo Zaldívar presidía la 
Suprema Corte, bastaba una llamada de Palacio para que orientara a los jueces en casos importantes para el 
Gobierno de la República. Al ex Ministro Zaldívar, hoy alineado en la campaña de la candidata presidencial de 
Morena, doctora Claudia Sheinbaum, le fuerza a replegarse, pues no querrá correr el riesgo de ratificar o 
desmentir el dicho del Presidente López Obrador. A la candidata Sheinbaum y el oficialismo sólo les resta el 
estruendoso silencio, pues saben que las indiscreciones del presidente, más que errores tácticos, pueden ser 
kriptonita para la campaña. 
 
Opinión/Carlos Marín (Milenio Diario) “Zaldívar, el topo de AMLO en la Corte” 
Encargado por Claudia Sheinbaum para armar un proyecto cuatrotero de reforma al Poder Judicial (porque ahora 
dice que el Poder que encabezó representa un sistema "de injusticia"), Arturo Zaldívar fue exhibido ayer por el 
Presidente López Obrador como su agente encubierto que intimidaba a jueces para imponer sentencias. No es 
la primera vez que lo balconea: ya contó que, cuando andaba en campaña, el entonces titular de la Suprema 
Corte le mandó decir que contara con él, toda simpatizaba con su movimiento… 
 
Opinión/Jorge Fernández Menéndez (Excélsior) “Politización e interferencia judicial” 
No deja de asombrar la ligereza con que el Presidente López Obrador reconoció que intervenían en el pasado 
con el entonces Ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, para tratar casos que le interesaban 
al Ejecutivo, para que Zaldívar hablara con los jueces para abordarlos. Ahora, dice el Presidente López Obrador, 
desde que llegó Norma Piña a la Presidencia de la Corte, “hay autonomía de los jueces” y eso les ha dado 
“licencia para robar”. Es francamente una suma de barbaridades y falsedades… Por cierto, como decíamos ayer, 
este Gobierno no sólo ha perdido la interlocución con el Poder Judicial (que no creo que se diera en la forma que 
dijo el Presidente), la ha perdido con todos los principales actores políticos y sociales, y ésa es su exclusiva 
responsabilidad. 
 
Opinión/Leonardo Kourchenko (El Financiero) “Podridos” 
… A los ojos del presidente, los jueces deben acatar las instrucciones del Ejecutivo, obedecer a pie juntillas a la 
Fiscalía para “castigar” a los infractores. El ridículo es de la Fiscalía, dependencia autónoma incapaz de integrar 
expedientes sólidos, con evidencias contundentes y pruebas irrefutables… Podrida una Presidencia que ataca al 
Poder Judicial, que interviene en sus fallos y decisiones, que influye en las sentencias de los jueces. Podrido un 
Ministro que se somete al poder presidencial, influye y ejerce su peso sobre jueces y magistrados. Con la llegada 
de la Ministra Piña a la Presidencia de la Corte, se regresó al respeto a la autonomía de los jueces, que tanto 
molesta e irrita al Presidente. Vaya forma de concluir la otrora brillante carrera de Arturo Zaldívar. Renunció a la 
ley y a la justicia por la militancia partidista y la sumisión ideológica. ¡Qué derrota para la República, para el Poder 
Judicial y para la democracia!.. 
 
Opinión/Enrique Campos (24 Horas) “Para esto es la Reforma Judicial” 
… Ahí está la molestia principal del Presidente, que al relevo de Arturo Zaldívar haya llegado a la Presidencia de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y del Consejo de la Judicatura Federal una Ministra como Norma 
Lucía Piña Hernández, quien se atrevió a respetar la Constitución recordarle al titular del Poder Ejecutivo que 
desde jueces y hasta el Pleno de la Suprema Corte son, efectivamente, autónomos. Responder esto a quien 
quiere acumular todo el poder, a quien ya tiene a su servicio a una mayoría del Poder Legislativo y a muchos 
poderes fácticos, resultó en un enojo de López Obrador que derivó en los varios intentos de control del Poder 
Judicial… 
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  Opinión/Carlos Puig (Milenio Diario) “El pecho y la bodega y el fuego amigo” 
Uno entiende, o ha entendido en estos años, que su pecho no es bodega, pero no tengo claro que quienes con 
él se la han jugado-soy generoso con la palabra, hay otras- tengan que recibir el golpe de una mañanera. Yo no 
dudo, de hecho tengo la certeza, que muchos, si no que todos, los Presidentes y sus equipos han hablado con 
Presidentes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para "encargarles" algún tema delicado para cada una 
de sus administraciones. Y supongo que algunos hicieron caso, otros no. Es más, Arturo Zaldívar ha denunciado 
y condenado más de una vez las presiones del Presidente Calderón y su equipo respecto a ciertos temas que se 
trataron cuando él era Ministro de la SCJN… 
 
Opinión/Salvador Camarena (El Financiero) “El Gobierno, al punto del coma por hubris” 
… Muy quitado de la pena, ajeno a cualquier crítica o sensato consejo, el incansable Presidente de la República 
mostró este miércoles que aquellos jerárquicamente debajo suyo emulan su errático comportamiento, uno 
propio de hubris. De un plumazo confirmó que “respetuosamente” usaba de corre ve y dile al Ministro Arturo 
Zaldívar cuando éste era, o de eso cobraba, presidente de la Suprema Corte. Encerrado en su burbuja, Andrés 
Manuel López Obrador no ve que daña a su propio movimiento al revelar lo que era un escándalo sotto voce y 
tema de columnas y libros. Pero la palabra presidencial pesa, y acaba de aplastar las escasísimas dudas que 
quedaban sobre la independencia de Zaldívar… 
 
Opinión/Francisco Garfias (Excélsior) “El "paje" de Palacio” 
El golpe le llegó al Ministro Arturo Zaldívar de donde menos lo esperaba. En la mañanera de ayer, el Presidente 
quiso ponerlo como ejemplo de la colaboración entre Poderes, pero acabo exhibiéndolo como mayordomo de 
Palacio. López Obrador reveló que cuando Zaldívar presidía la SCJN "respetuosamente interveníamos para evitar 
que los jueces dejaran en libertad a delincuentes de cuello blanco del crimen organizado. Dijo textual: "Se 
hablaba con él, él podía, respetuoso de las autonomías de los jueces, pero pensando en el interés general, en la 
justicia y en proteger los ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez le decía: Cuidado con esto. El ayudaba. 
Llega la señora Piña y dice: Los jueces son autónomos, o sea, licencia para robar. o sea. hagan lo que quieran, 
porque así tiene fuerza al interior del Poder Judicial; o sea. es una relación de componendas; y de complicidades, 
como si se tratara de una mafia"… 
 
Opinión/Redes de Poder (Reporte Índigo) “No me ayudes, Presidente” 
Esto es lo que debe estar pensando el ex Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, hoy parte del 
equipo de Claudia Sheinbaum, Arturo Zaldívar, después de que públicamente el día de ayer, el Presidente López 
Obrador, reconociera que "respetuosamente" intervino en algunas decisiones del Poder Judicial durante el 
periodo de Zaldívar como presidente. Y es que una cosa es tener afinidad con un proyecto político o renunciar 
anticipadamente para sumarse a la campaña de una candidata presidencial y otra es permitir la injerencia del 
Ejecutivo en las decisiones del Judicial. ¿Y la división de Poderes? Peor, pues recordemos que en su momento, 
Zaldívar se quejó de los supuestos intentos de Felipe Calderón, durante su sexenio, de interferir en los asuntos 
de la Corte. Así va quedando en el camino el prestigio de un ex Ministro. 
 
Opinión/Francisco Reynoso (Diario Imagen -versión digital-) “El zalamero de las diarreas” 
El señor de las guayaberas -no don Luis el de la compañera folclórica, sino el del tutupiche- encueró gacho al ex 
Ministro Presidente de la Suprema Corte ser las diarreas. Después de que Emilio Lozoya salió de la cárcel y 
ordenó para cenar en su el jardín de su residencia: pato plaqueado, pechugas de codorniz con ensalada de 
capuchinas y dos botellas de vino Egon Muller Scharzhofberger, de 9 mil euros, el viejito cascarrabias acusó que 
el Poder Judicial Federal está, ya no podrido, sino putrefacto, lleno de lombrices y totalmente corrompido. Con 
Turito -remembró- había control. ¡A ver, diarrea, habla con este juez que tenga cuidado y no se pase de listo! Y 
no se pasaban de lanza. Sólo cuando había consigna, como con el pariente de la Lola que refundió en el trullo a 
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la señora de las chuletas ahumadas. El señor de la diarrea era fiel, era derecho y comprometido con la camarilla 
de lagartos. 
 
Opinión/Víctor Sánchez Baños (Diario Imagen -versión digital-) “AMLO-Zaldívar” 
En la mañanera de ayer, López Obrador aseguró que en los momentos en que era Ministro Presidente de la 
SCJN, Arturo Zaldívar, intervino en decisiones del Poder Judicial. Aunque usó el término "respetuosamente", es 
un hecho repugnante. Andrés dijo que se acercaban a Zaldívar y le pedían que amenazara a los jueces para actuar 
conforme al capricho de Palacio Nacional. Zaldívar, ahora quedó como un pelele de López y guarda silencio. 
Grave confesión presidencial. 
 
Opinión/Luis Cárdenas (El Universal) “Arturo Zaldívar, el ayudador” 
Arturo Zaldívar no es ningún improvisado, llegó a la Suprema Corte de Justicia sucediendo a Góngora Pimentel 
mediante una compleja negociación en el Senado de la República. Eran los tiempos de Felipe Calderón y des de 
entonces Zaldívar afilaba el colmillo político. Todos los Presidentes han negociado con la Corte, absolutamente 
todos, desde antes que Ernesto Zedillo el priato del 94 disolviera y reestructurara, mediante un cisma de 
reformas, al Poder Judicial, cuando los Tribunales no eran más que una extensión de los deseos del Poder 
Ejecutivo, hasta la nueva era del cabildeo y la presión política Y también todos los Presidentes, desde la reforma 
del 94, han tenido sus Ministros consentidos y apoyadores y a sus Ministros estorbos. Lo único que ha cambiado 
es que ahora López Obrador lo dice sin tabú ni vergüenza… Si el Presidente fuese un estadista, se habría guardado 
el comentario ayer en la mañanera ese balconeo que lo desnuda sin piedad, esa fulminante declaración que 
arrebata autoridad moral al que se supone es su aliado Pero el Presidente no es un estadista y, al parecer, 
tampoco un buen confidente. Sin embargo, Zaldívar sabe a lo que juega, dejó las sombras de las negociaciones 
sibilinas en la Corte para entrar al circo estridente de la política y ya coqueteaba con las luces, cámara y acción 
desde que abrió su TikTok siendo Ministro, indignando al círculo rojo, pero cautivando a un joven mercado no 
politizado. Lo de ayer no lo desactiva, a fin de cuentas, como decía Séneca, caer está permitido, levantarse es 
obligatorio. 
 
Opinión/Maruan Soto Antaki (Milenio Diario) “Grandes letras pequeñas” 
… Un estudiante de primer grado en ciencias políticas sabe que la promesa de un Gobierno sin corrupción es 
perorata en la escala más burda de demagogia. De existir interés en contenerla sí es posible-, evitaríamos 
estructuras de opacidad que designan seguridades nacionales a destajo con tal de ocultar los posibles pantanos. 
Incluidas las infinitas concesiones a militares. Ninguna separación entre Poderes queda firme después del 
reconocimiento presidencial sobre su intervención vía Zaldívar en los asuntos de la Corte. Poco garantiza la 
libertad de expresión como el ataque a la prensa crítica, sólo el desinterés e incapacidad por impedir el asesinato 
de periodistas. 
 
Opinión/Rozones (La Razón de México) “Con uno sí, con otro no” 
Y fue el ex Ministro de la Corte, Arturo Zaldívar, el que ayer se mantuvo en silencio luego de que el Presidente 
dijera que durante la gestión del primero al frente del Poder Judicial, el Ejecutivo incidía “respetuosamente” en 
asuntos que se encontraban en litigio sobre los que habría resoluciones de jueces. Ante el debate que esos dichos 
provocaron, resulta que las benditas redes, así como son, se encargaron de señalar lo que a su juicio es una gran 
incongruencia de Zaldívar, porque le recordaron que hace apenas un par de años reveló que en el caso de la 
Guardería ABC recibió presiones del Presidente Felipe Calderón, fue en una reunión que acabó mal con el ex 
secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, a quien le terminó diciendo que el ex Presidente había 
nominado a un Ministro y no a un secretario de Estado y además que no era su empleado. Para muchos las 
revelaciones presidenciales hicieron recordar aquello de “no me ayudes, compadre”. 
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Opinión/La Esquina (La Crónica de Hoy -espacio en primera plana-)  
Confesión de parte: el Presidente López Obrador afirma que logró que el Ministro Zaldívar influyera en jueces 
contra liberaciones que al Presidente no le parecían. Relevo de pruebas: para él es normal que el miembro clave 
del Poder Judicial siga instrucciones del Ejecutivo, y por eso se queja de la actual Presidenta de la SCJN. Entender 
la División de Poderes no es lo suyo. 
 
Opinión/Roberto Vizcaíno (El Independiente) “AMLO reveló que “instruía” a Arturo Zaldívar como presidente 
de la Corte” 
… En inmediata respuesta revelaciones, la Barra Mexicana, El Colegio de Abogados A.C. desaprobó que el 
Ministro Zaldívar se haya prestado para las injerencias del Mandatario en la vida del Poder Judicial. Víctor Olea 
Peláez, presidente de la BMA emitió el siguiente comunicado: “La BMA reprueba las injerencias del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador hacia el Poder Judicial de la Federación, través del entonces Ministro Presidente 
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar. “Las acciones descritas por el Presidente de la República en su conferencia 
del día tratara de una mafia de hoy, implican una intervención directa procesos judiciales, por lo que constituye 
una clara violación a los principios de independencia y autonomía del Poder Judicial de la Federación, los cuales 
son fundamentales para la democracia y el Estado Constitucional de Derecho”. “Reprobamos el conflicto de 
intereses entre el Ministro Arturo Zaldívar y el Presidente Andrés Manuel López Obrador, lo cual, especialmente 
durante la gestión del entonces Ministro como Presidente de la SCJN, subraya la ausencia de controles éticos por 
parte del Ejecutivo Federal y representa un ataque deliberado a la independencia judicial”. (Diario Imagen -
versión digital-)  
 
Opinión/Francisco Cárdenas Cruz (La Razón de México) “Zaldívar “ayudaba” en La Corte: AMLO” 
Con esa revelación pública mañanera de que cuando Arturo Zaldívar presidió la Suprema Corte, el Presidente 
López Obrador admitió que intervenía en algunos casos para que él ayudara, hablara con los jueces y se 
resolvieran, pero que cuando llegó Norma Lucía Piña Hernández, a presidir el Alto Tribunal “y dice los jueces 
son autónomos, o sea, licencia para robar, hagan lo que quieran" y así tienen fuerza al interior del Poder Judicial, 
en una relación de componendas y de complicidades “como si se tratara de una mafia”. Al referirse a la orden 
de un juez para que Emilio Lozoya Austin, siga su proceso en prisión domiciliaria, dijo, en respuesta a una 
pregunta, que si eso hubiera ocurrido con Zaldívar, éste difícilmente hubiera actuado así y tampoco se le 
hubieran descongelado las cuentas a la esposa de García Luna, ni hubiera contratado a un asesor de éste, “que 
trabaja ahora de ayudante de la Presidenta “Irma Piña” (sic), al confundir el nombre de la Titular de la Corte. 
 
Opinión/Julio César Vega (Milenio Diario Edomex -versión digital-) “La culpa” 
El caso Lozoya sigue dando de qué hablar, pues ahora nuevamente deja la cárcel para llevar su caso en libertad… 
La Fiscalía General de la República, culpa al Poder Judicial, pero ¿de quién es la culpa?, porque la fiscalía ya 
debería tener armado un caso sólido que permitiera al juez dictar sentencia, pero todo eso se ha retrasado, no 
sabemos si a propósito o porque el caso es muy complicado, la Fiscalía General de la República se muestra 
indignada por las decisiones de los jueces, pero debe aceptar su parte de la culpa, pues no ha logrado armar un 
caso suficientemente sustentado como para que se dicte sentencia condenatoria en contra de Emilio Lozoya. 
 
Opinión/Jairo Calixto Albarrán (Milenio Diario -versión digital-) ”Dresser, troll centers y chicles enhuipilados” 
... Una sesuda reflexión como para la sección “¡No te azotes que haya chayotes!”, hace que mi Denise se ponga 
a la altura de la maestra Gordillo y de Roberto Madrazo, adalides de la democracia con mapaches incluidos… Así 
son los de la derechairiza extrema que dispone de recursos inagotables provenientes de grandes pulpos 
chupeteadores internacionales, para sostener narrativas, tendencias y etiquetas (#Narcopresidente 
#Narcopartidomorena #NarcocandidataClaudia) que ahora tienen apañadas a las redes sociales como Lozoya 
Lozoyita a la Ministra Piña.  
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Opinión/Carlos Fernández-Vega (La Jornada) “Las rebanadas del pastel” 
Rabioso está el barón de los abonos chiquitos, los intereses de agio y el ego monumental: Ricardo Salinas Pliego 
se queda sin el campo de golf en Huatulco que le concesionó el Gobierno de Borolas (cuya vigencia venció el año 
pasado, y en breve pasará a formar parte del área natural protegida de la zona) y de pilón un Tribunal Colegiado 
resolvió que Grupo Salinas debe pagar 26 mil millones de pesos por adeudos fiscales, aunque el corporativo 
apeló. Qué lástima: el Ministro Luis María Aguilar ya no lo pudo proteger. 
 
Opinión/Red Compartida (La Prensa) “Se llama coacción, señor Presidente” 
Mandaron a Emilio Lozoya a su casa a seguir su proceso en libertad condicional y eso enojó a la FGR y al 
Presidente y en su diatriba diaria confesó algo que entre abogados llaman coacción, dijo que cuando estaba a 
cargo Arturo Zaldívar “esto no hubiera pasado porque se hablaba con él y él hablaba con el juez y le decía cuidado 
con esto”… Básicamente, confesó una falta y cómo coaccionaron a los jueces. ¿Cuánto tiempo lo hicieron y en 
qué casos? Bueno, hasta ahora no han podido sentenciar a nadie. 
 
Opinión/Manuel Ajenjo (El Economista) “De regreso al pato laqueado” 
… El 28 de julio, el juez José Antonio Zúñiga, lo vinculó a proceso por realización de operaciones con recursos de 
procedencia ilícita y decidió que el acusado no sería juzgado en prisión, la única medida cautelar fue el uso de un 
brazalete electrónico. En la segunda audiencia, celebrada al día siguiente, el juez lo vinculó a los delitos de 
cohecho, asociación delictuosa y uso de recursos de procedencia ilícita. Amplió los cargos, pero no la 
penalización… La Fiscalía General de la República quien después del preso liberado quiere tapar el pozo de sus 
intencionales omisiones y malas prácticas procesales, afirmó que las resoluciones que favorecen a Emilio Lozoya 
han sido dictadas en forma parcial e ilegal por los jueces y magistrados del Poder Judicial de la Federación. 
¿Será? 
 
Opinión/Alejo Sánchez Cano (El Financiero) “El apestado” 
Emilio Lozoya Austin traicionó a sus amigos, compañeros de trabajo y a su jefe por salvar su pellejo, en vez de 
aceptar su afán desbordado de acumular bienes y de inmiscuirse en los casos emblemáticos de Odebrecht y de 
Agronitrogenados… Ahora, ya con la medida cautelar de prisión domiciliaria, la Fiscalía General de la República 
asevera que Lozoya Austin no ha ganado ningún juicio al que el Ministerio Público lo ha sometido; y sólo ha 
obtenido de jueces y magistrados de la Federación, privilegios procesales totalmente injustos y 
desproporcionados… 
 
Opinión/Rafael Cardona (La Crónica de Hoy) “Murillo, la injusticia; la mujer ladina y las maletas” 
Uno de los argumentos fundamentales para justificar la prisión preventiva oficiosa es el riesgo de fuga del 
inculpado. Cuando Rosario Robles fue detenida durante una comparecencia voluntaria en el Juzgado, la 
existencia de un domicilio “alterno” al manifestado fue suficiente para esgrimir un riesgo de evasión. Todo eso 
con base en una falsa licencia de manejar, sembrada por la parte acusadora con el auxilio de un juez 
familiarmente relacionado con una adversaria de Rosario Robles, Dolores Padierna, tía del juzgador Delgadillo 
Padierna.… Hoy, cuando Emilio Lozoya goza de la garantía procesal de una prisión domiciliaria (en realidad una 
restricción geográfica) justo es reclamar un trato igual para Murillo quien además de la injusticia carga sobre su 
humanidad un sin fin de quebrantos de salud: hipertensión, problemas neurovasculares y secuelas de Covid y 
neumonía, además de los daños propios de la reclusión y la edad. El riesgo de fuga es impensable en el caso de 
un hombre avejentado y enfermo cuya movilidad apenas le permite ir de una habitación a otra sin ayuda… 
 
Opinión/Manuel J. Jáuregui (Reforma) “Correligionario” 
Una cosa es que denuncie un “adversario” y otra muy diferente que lo haga un correligionario, alguien que estuvo 
ahí, que sabe en qué clóset están los esqueletos. Por ello nos llamó la atención que no se les haya dado más 
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difusión a las explosivas declaraciones del ex senador perredista Carlos Navarrete, quien con lujo de detalle relata 
cómo el hoy Tlatoani Tabasqueño recibía maletas de dinero… Si ayer, montado en ira, se abalanzó verbalmente 
sobre el juez que decretó la libertad condicionada a Emilio Lozoya sin comentar nada de la masacre de 17 
personas en Guerrero, estado en el que supuestamente había una tregua pactada por el clero y aplaudida por el 
tlatoani tabasqueño. Ya se imaginarán que calló sobre lo afirmado por el ex senador Navarrete… 
 
Opinión/Salvador Camarena (El País -versión digital-) “No es ‘justu’… Lozoya fuera de la cárcel” 
... ¿Es el ex director de Pemex inocente? Eso lo dirá un juez. Culpa tiene, eso sí, de haberse creído más listo que 
muchos, más fuerte que Luis Videgaray, más inalcanzable que EPN, más poderoso que los enemigos que se hizo 
al pactar con el fiscal Gertz Manero, es decir con AMLO, una acusación delirante. Lozoya estaba en la cárcel por 
vanidad. Quien se presentaba como financiero digno de un Shark Tank internacional, nunca entendió que en el 
PRI se metió con tiburones que acordarían con AMLO un dorado exilio en EEUU o en España para dejarlo 
ahogarse solito al explicar las coimas de Odebrecht… 
 
Opinión/Miguel Ángel Rivera (Diario Imagen -versión digital-) “Salgado protesta por mediación de obispos en 
asuntos no atendidos por su Gobierno” 
… Aparte de confirmar que sí hay matanzas -no se puede definir ese lamentable acontecimiento de otra manera- 
lo ocurrido en Guerrero también puso de relieve que las organizaciones criminales recurren al fuego para 
deshacerse de los cuerpos de sus víctimas, pero el inquilino de Palacio Nacional en vez de interiorizar optó por 
lanzarse contra otra de sus víctimas favoritas: el Poder Judicial Federal. Esta vez el motivo es el caso del ex 
director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, que paulatinamente gana etapas de su juicio sin que lo puedan impedir 
los agentes del Ministerio Público dependientes de la Fiscalía General de la República (FGR), institución que se 
supone autónoma e independiente, pero a cada paso tiene que ser rescatada y defendida por el Jefe del 
Ejecutivo… 
 
Opinión/Luis Soto (El Independiente) “Se quedaron sin “peces gordos”” 
El Presidente de la República arremetió, “one more time”, contra los jueces, magistrados y Ministros del Poder 
Judicial de la Federación, de quienes dijo cosas horribles, horribles: Son empleados de la “oligarquía corrupta”, 
están al servicio de los delincuentes de “cuello blanco” y del crimen organizado. Y todo nada más porque 
autorizaron que Emilio Lozoya continué su juicio en la comodidad de su hogar. ¡Bueno, tampoco podían 
mantenerlo “entambado” toda la vida! Exclaman algunos observadores. 
 
Opinión/Carmen Morán Breña (El País -versión digital-) “El ‘caso Lozoya’ deja en evidencia los fallos en la lucha 
contra la corrupción” 
… El Presidente López Obrador lanzó una nueva dentellada este miércoles contra el Poder Judicial, que considera 
que está “podrido”. “Dejan libres a todos; a presuntos delincuentes de cuello blanco y del crimen organizado. 
Jueces, magistrados, Ministros, están en contra de nosotros porque están dominados por la oligarquía corrupta. 
Nunca han hecho justicia”. Todo para concluir que si el anterior presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, 
estuviera aún en su puesto, no habría pasado esto… 
 
Opinión/Matías Pascal (Unomásuno -versión digital-) “Abyección de Zaldívar vs. División de Poderes” 
… Con la revelación de una supuesta intervención en el Poder Judicial durante la presidencia de Arturo Zaldívar 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se abre la caja de Pandora sobre la separación de Poderes en el 
país. La admisión presidencial de la existencia de “jueces de consigna” y una influencia sobre decisiones judiciales 
ha encendido las alarmas… Es menester mencionar que ayer mismo, luego del dislate presidencial, la Barra 
Mexicana de Abogados y voces dentro del sector jurídico reprobaron de manera tajante las injerencias 
presidenciales en el Poder Judicial, destacando la importancia de preservar la autonomía de este poder como 
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pilar fundamental de la democracia. Las críticas se extienden hacia los ataques contra la actual Presidenta de la 
Corte, Norma Piña, percibidos como un intento de socavar la independencia judicial y de instaurar un sistema 
de justicia al servicio del Ejecutivo. 
 
Opinión/María de los Ángeles Huerta (El Sol de México) “Los desafíos de una nueva elección” 
En un contexto como en el que hoy estamos viviendo, se reducen al máximo las posibilidades de tener elecciones 
genuinamente limpias y libres… Es difícil decirlo, pero en esta situación de inequidad informativa el Gobierno no 
ha podido garantizar el derecho de las audiencias… En el mismo sentido tenemos un Poder Judicial que protege 
a los traficantes de influencias y a los corruptos; un poder mediático que sólo dice lo que no es y ha emprendido 
una vez más la embestida ya conocida como el “peligro para México” que hoy la inmoral oposición ha disfrazado 
de un “peligro para la democracia”… Por ahora el derecho de las audiencias deberá ser uno de los más 
importantes a garantizar y tendrá que quedar claro que en el futuro, una conferencia mañanera ya no será 
suficiente para detener la fuerte embestida… 
 
Opinión/Julio Hernández López (La Jornada) “Astillero” 
Y, mientras la tómbola pasa la prueba de credibilidad que las encuestas no han logrado, ¡hasta mañana, con 
agrupaciones de abogados y comentaristas anti-4T en cerrada crítica al señalamiento de AMLO de 
“intervenciones” ante el entonces Presidente de la Corte, Arturo Zaldívar! 
 
Comentarios a Reforma.com/Revela Presidente injerencia en Corte (Reforma) 
En cualquier otro país esto sería un escándalo. 
MALO 
 
Opinión/Francisco Cárdenas Cruz (La Razón de México) “De esto y de aquello…” 
Tras de que un juez ordenó la liberación de Emilio Lozoya para seguir su proceso en prisión domiciliaria, Gabriela 
Murillo, hija del ex titular de la entonces PGR, Jesús Murillo Karam, pidió otorgar esa medida a su padre, quien 
desde hace tiempo permanece internado en la Torre Médica de Tepepan, en un precario estado de salud. En una 
entrevista con Ciro Gómez Leyva, dijo que su padre no se puede levantar ni caminar, por la alta presión, está 
deprimido y eso le está afectando la memoria, por lo que pidió que se le conceda seguir su proceso en su 
domicilio. 
 
Opinión/Darío Celis Estrada (El Heraldo de México) “Los libros blancos del Tren Maya” 
Cuando Javier May relevó a Rogelio Jiménez Pons del Fonatur, en la segunda semana hábil de 2022, el Tren Maya 
registraba para entonces un retraso de más de cinco meses y un sobre precio de 47%. A la vuelta de más de dos 
años, esta megaobra insignia de Andrés Manuel López Obrador reportará en 2024 una inversión superior a los 
511 mil millones de pesos, 228% más de los 156 mil millones proyectados… Se deben justificar el destino de más 
de mil 736 millones de pesos utilizados para las obras del Tren Maya que se ejercieron irregularmente, de 
acuerdo con auditorías a las cuentas públicas de 2019 a 2021. Y no se diga el tema ambiental, donde se tienen 
que resolver múltiples amparos, problemas de remediación y daños irreversibles al entorno, como relleno de 
cavernas con concreto… 
 
Opinión/Salvador García Soto (El Universal-versión digital-) “Notas Indiscretas” 
Y hablando de temas de justicia, lenta y tardada como es en México, pero al fin justicia, ayer nos enteramos que 
el Pleno de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa en sesión pública celebrada el pasado 
8 de febrero del 2024, condenó a la Secretaría de la Defensa Nacional a indemnizar a la familia del ex secretario 
de Gobernación, José Francisco Blake Mora, quien falleció en 2011 a causa del accidente aéreo del helicóptero 
TPH-06 operado por personal del hoy extinto Estado Mayor Presidencial… ¿A cuánto ascenderá la cantidad que 
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la familia Blake recibirá derivado de la indemnización? Eso aún no lo sabemos, ya que los magistrados integrantes 
de la Sala Superior se abstuvieron de mencionar el monto al cual ascendería la indemnización en cuestión, por 
lo que habrá que esperar a que sea publicado el engrose de la sentencia para conocer los pormenores de lo 
resuelto, pero finalmente esto es un gran logro de la justicia en nuestro país. La Secretaría de la Defensa Nacional 
aún puede impugnar esa sentencia mediante un recurso de revisión, del cual, en su caso, conocerá un Tribunal 
Colegiado de Circuito… 
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PROCESO ELECTORAL 2024 
Debate en el Tribunal. Con voto de 3-2, carpetazo doble al tema de Notimex (Milenio Diario -espacio en 
primera plana) 
El Tribunal Electoral dio carpetazo a otras dos denuncias con las que Xóchitl Gálvez y senadores panistas pedían 
que se ordenara al INE investigar las presuntas peticiones para desviar recursos públicos de Notimex hacia la 
campaña presidencial de Claudia Sheinbaum. La magistrada presidenta Mónica Soto y los magistrados Felipe 
Fuentes y Felipe de la Mata volvieron a desechar las denuncias electorales para investigar las denuncias de la ex 
directora de Notimex, Sanjuana Martínez, quien aseguró que funcionarios del Gobierno federal le pidieron 
moches en las liquidaciones de los trabajadores de la agencia de noticias para financiar a la campaña presidencial 
de Claudia Sheinbaum. (La Crónica de Hoy) 
 
Magistrada va por registro de faltas al proceso electoral (Milenio Diario) 
De forma inédita, la magistrada Janine Otálora propuso que para evitar que las sentencias por ilícitos electorales 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador y gobernadores sigan siendo “letra muerta”, se elabore un 
cuadernillo de intervenciones indebidas que afectan la equidad de la contienda para considerarlos al validar la 
elección. Con este nuevo registro de sentencias y resoluciones ya palomeado previamente por todos los 
magistrados, pese a que el Tribunal Electoral esté imposibilitado para imponer sanciones a los titulares del 
Ejecutivo, se generará un efecto preventivo para que gobernadores y el propio Presidente “reflexionen” si esto 
podría afectar los resultados de la contienda. (Reforma) (Excélsior) (La Jornada) (El Economista) (Ovaciones) 
 
Votación (Excélsior) 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó al Consejo General del INE evaluar la solicitud 
de una madre con un hijo con discapacidad, para que las personas en esta condición y sus cuidadores puedan 
votar por internet para facilitar la participación electoral de ambos. 
 
MC/PROCESO INTERNO 
Ratifican precandidatura de Jorge Álvarez (El Heraldo de México) 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó, por unanimidad, la 
precandidatura de Jorge Álvarez Máynez a la Presidencia de la República por el partido naranja. En sesión 
ordinaria, los magistrados batearon un juicio de la senadora Indira Kempis, quien había impugnado el proceso 
de selección de la candidatura de Álvarez Máynez, ya que no la incluyeron entre los posibles precandidatos. Los 
magistrados indicaron que uno de los argumentos para desechar la impugnación es que, el 24 de enero, la 
senadora Kempis aceptó participar en el proceso interno de selección de candidaturas a diputados federales del 
PRI, por la vía de la representación proporcional. (La Jornada) (Ovaciones) (La Razón de México) 
 
VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
Norberto Sánchez ejerció violencia política: Tribunal (La Jornada) 
El Tribunal Electoral de la Ciudad de México confirmó la responsabilidad del diputado local Nazario Norberto 
Sánchez, de Morena, en actos de violencia política en razón de género contra la legisladora del PAN Luisa Adriana 
Gutiérrez Ureña, durante la sesión del 14 de diciembre de 2021… En cumplimiento a un ordenamiento de la Sala 
Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para que el órgano jurisdiccional local emita 
una nueva determinación luego de que se había declarado incompetente de resolver, los magistrados declararon 
existente la infracción “consistente en violencia política contra las mujeres por razón de género o violencia 
política en razón de género atribuida a Nazario Norberto Sánchez en su calidad de diputado del Congreso de la 
Ciudad de México”. 
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OPINIÓN SOBRE EL TEPJF 
 
Opinión/Alejandro Sánchez (El Heraldo de México) “El caso Notimex y el Tribunal” 
Xóchitl Gálvez, el PRD y senadores denunciaron, en distintas quejas, a Sheinbaum, Morena, PVEM PT por un 
posible financiamiento ilícito a su campaña. La denuncia se apoyó, principalmente, en los artículos “Testimonio 
con la historia detrás del conflicto en Notimex l y II”, en los que Sanjuana Martínez, ex directora de Notimex, 
describió cómo supuestos funcionarios le solicitaron entregar parte de la liquidación de ese organismo para la 
campaña presidencial de Sheinbaum. Sin embargo, la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE desechó 
las quejas por considerar que sólo estaban apoyadas en notas periodísticas, sin que hubiese alguna otra prueba 
que demostrara la comisión de algún desvío o aportación ilícita de recursos. La Sala Superior, por mayoría de 
votos, confirmó esta decisión… 
 
Opinión/Arturo Sánchez (El Heraldo de México) “Ningún cheque en blanco” 
El domingo pasado Lorenzo Córdova leyó un discurso muy relevante en defensa de la democracia y reiteró la 
importancia de estar atentos al desempeño de las autoridades electorales. Ratificó la confianza que depositamos 
en el Instituto Nacional Electoral (INE) y en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), pero 
insistió en que no se ha entregado un cheque en blanco y habrá que observar cada etapa del proceso: “Le 
daremos seguimiento a cada una de sus decisiones para evitar que tengan sesgos y favoritismos y vamos a 
observarlas para que no se sometan al poder...” dijo el ex presidente del Instituto Nacional Electoral. 
 
Opinión/Lorenzo Córdova Vianello (El Universal) “La defensa ciudadana de la democracia” 
… La presentación de la serie de iniciativas de reformas constitucionales (y algunas legales) por parte del 
Presidente López Obrador el 5 de febrero pasado, define la ruta por la que se busca operar ese 
desmantelamiento de las reglas, condiciones e instituciones de la democracia, para materializar una 
reinstauración autoritaria. Esas iniciativas buscan, para empezar, reinventar la actual institucionalidad electoral, 
es decir el INE y Tribunal Electoral, para sustituirlos por órganos autónomos sólo de nombre, disminuidos en sus 
facultades y capturados políticamente a través de la elección popular y directa de sus titulares… 
 
Opinión/Adrián Rueda (Excélsior) “Centavitos” 
Algo más debe estar pasando en GAM, que de repente el Tribunal Electoral frenó la candidatura del morenista 
Norberto Nazario, por la denuncia de agresión sexual que puso en su contra la diputada panista Luisa Gutiérrez. 
Los magistrados determinaron inscribir a Nazario en el padrón de violentadores de mujeres y… ¡Adiós curul!.. 
 
Opinión/Enrique Galván Ochoa (La Jornada) “¡Arrancan!” 
El viernes de la próxima semana comenzará la campaña presidencial y los equipos de las candidatas, así como 
los partidos políticos, hacen balance de sus fortalezas y debilidades. 1) Xóchitl Gálvez cuenta con el apoyo no 
disimulado de las empresas de comunicación y sus conductores y analistas... 6) Tiene la simpatía de algunos 
consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial… 
 
Opinión/Verónica Malo Guzmán (El Heraldo de México) “Di no al rencor colectivo” 
Xóchitl a nadie ha dejado indiferente. Brincos de emoción y gomas de mascar aparte (la verdad, mil veces 
preferibles chicles con calidad humana que rencor colectivo), el hecho es que después de su registro como 
candidata de Fuerza y Corazón por México ante el INE, brindó un discurso que invitó a la convivencia y la 
cordialidad… También alienta saber que al menos hay alguien que, en todo el marasmo noticioso que ha sido 
esta semana, le recordara al INE y al TEPJF “su responsabilidad histórica frente a un hombre que olvidó la jefatura 
de Estado, para asumir las tareas coyunturales de una jefatura de campaña”. 
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Opinión/El Caballito (El Universal) “Sobrevive el Partido Nueva Alianza en el Edomex” 
Nueva Alianza en el Estado de México se defendió con uñas y dientes para mantener el registro. De acuerdo con 
Efrén Ortiz Álvarez, representante del partido ante el Instituto Electoral estatal (IEEM), siempre tuvieron la razón 
y la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sólo corrigió la plana al IEEM, al 
ratificar que el partido mantendrá su registro. La resolución se dio a conocer luego de que los magistrados 
desecharon el recurso interpuesto por Morena. Ahora, dirigentes confirmaron que se aliarán con el PRI-PAN-PRD 
para el 2 de junio. 
 
Opinión/Leopoldo Mendívil (La Crónica de Hoy -versión digital-) “Xóchitl: ¿Reconciliación nacional?” 
… En este 2024, Gálvez y Sheinbaum se disputan el campo semántico de “democracia”, concepto atractivo para 
sus respectivos seguidores, pero con distintos significados. Mientras la morenista lo hace desde la exclusión hacia 
los que no sigan el catecismo lopezobradorista, la aliancista lo hace desde la concordia y el respeto hacia el 
pluralismo. Prueba de ello, es que Gálvez empezó por dar el crédito que bien se merecen en nuestra memoria 
Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel Clouthier y Rosario Ibarra, por sus esfuerzos de apertura emprendidos en 1988, 
después de los dudosos resultados de la contienda presidencial. Resultó grato también la mención al mérito del 
Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Federal Electoral del Poder Judicial en la construcción de nuestro 
edificio democrático. 
 
Opinión/Norma Irene de la Cruz Magaña (El Universal -versión digital-) “Precampañas, intercampañas y 
campañas electorales en México” 
La forma en que se desarrollan los procesos electorales en México puede llegar a ser algo confusa para la 
ciudadanía debido a la gran can�dad de conceptos técnicos y legales que tenemos que usar quienes nos 
dedicamos a su organización y vigilancia. Un claro ejemplo de ello sería la conceptualización de los periodos de 
precampaña, intercampaña y campaña, ya que cada una �ene reglas y caracterís�cas específicas, pero de una u 
otra manera pueden llegar a converger. Explicaré, brevemente, algunas de sus diferencias y coincidencias entre 
lo que pueden hacer los par�dos polí�cos, las precandidaturas y las personas que sean registradas como 
candidatas y aquello que �enen prohibido, ya sea por disposición expresa de la Ley o derivado de alguna 
interpretación que haya realizado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Por principio, hay que 
diferenciar que cada etapa se desarrolla en diferentes momentos; las precampañas de la elección federal 
transcurrieron del 20 de noviembre de 2023 al 18 de enero de este año; las intercampañas se encuentran vigentes 
y empezaron el pasado 19 de enero y terminan el 29 de febrero; las campañas iniciarán el primero de marzo y 
terminarán el 29 de mayo. 
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POLÍTICA  

Salen sorteados un hermano del Presidente y un hijo de Américo 
En el proceso de selección de candidatos plurinominales de Morena para el Congreso de la Unión, resultaron 
sorteados José Ramiro López Obrador, hermano del Presidente AMLO, y Américo Villarreal Santiago, hijo del 
gobernador de Tamaulipas. También fueron seleccionados Jesús Ramírez Cuevas, vocero del Gobierno Federal, 
el caricaturista Rafael Barajas “El Fisgón”, y la activista y actriz Jesusa Rodríguez, entre otros. (Milenio Diario) 
 
Postulará a “El Fisgón” al Senado, a Pepín López Obrador y Jesús Ramírez a diputados 
Morena, el partido político en México, ha realizado un sorteo para seleccionar a los candidatos que participarán 
en las elecciones de 2024. Entre los seleccionados se encuentran “El Fisgón”, hermano del Presidente AMLO, y 
Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Presidencia. También se incluyeron familiares, amigos y funcionarios leales a 
ex candidatos perdedores. El sorteo se llevó a cabo sin incidentes y bajo la supervisión de un notario público. (El 
Financiero) 
 
INE debe investigar guerra sucia opositora en redes sociales: AMLO 
El Presidente AMLO instó al INE a investigar la guerra sucia en redes sociales, argumentando que las oligarquías 
utilizan campañas mediáticas para realizar "golpes de Estado blandos". Aseguró que la protección electoral no 
debe limitarse a los candidatos, sino también a la falsedad en el manejo de la información. (ContraRéplica) 
 
El INE improvisa para equipar a sus capacitadores 
El Instituto Nacional Electoral está improvisando en la entrega de uniformes y celulares a sus capacitadores, lo 
que ha generado descontento entre ellos. (Excélsior) 
 
Se perfila Claudia Sheinbaum sin presión 
La candidata presidencial Claudia Sheinbaum y la coalición Sigamos Haciendo Historia están consolidando y 
ampliando su ventaja en las preferencias de los votantes para las próximas elecciones. (Reporte Índigo) 
 
Informa en redes que se reunió con Larry Fink y hablaron del momento que vive México 
La ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, afirmó que durante su gestión no se 
encontraron irregularidades en la Cuenta Pública 2022, destacando que la ciudad fue la única entidad sin ningún 
monto por aclarar. También mencionó su compromiso de convertir a México en una potencia en el cuidado del 
medio ambiente, citando como ejemplo las plantas de reciclaje de basura inorgánica más grandes y modernas 
de América Latina. (El Financiero) 
 
Plantea recuperar la confianza en México, tras reunión con CEO de Blackrock 
La candidata Xóchitl Gálvez criticó al Presidente AMLO por no enfrentar a los delincuentes y preocuparse más 
por los bots en redes sociales que por la seguridad y las muertes en el país. Gálvez también resaltó el riesgo que 
corren los candidatos a cargos públicos que no reciben el mismo cuidado que los aspirantes presidenciales. (El 
Financiero) 
 
Taboada y Brugada difieren por crisis de agua en la ciudad 
En un foro con empresarios, los candidatos a la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México, Santiago Taboada 
y Clara Brugada, tuvieron posturas diferentes sobre la crisis del agua en la ciudad. Taboada afirmó que no es fake 
news hablar de un "día cero" sin agua, mientras que Brugada aseguró que la capital no se quedará sin agua y 
acusó a la oposición de utilizar el tema con fines políticos. (El Financiero) 
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Alejandro Armenta lidera preferencias 
Según una encuesta de Polígama-HMG, Alejandro Armenta lidera las preferencias electorales para gobernador 
de Puebla, seguido por Eduardo Rivera. La coalición Morena-PT-PVEM-Fuerza por México-Nueva Alianza tiene 
ventaja en las preferencias electorales en el estado. (El Heraldo de México) 
 
Ve “estrategia electoral” Morena batea los reclamos sobre injerencia del crimen 
Morena rechaza los reclamos de la oposición sobre la injerencia del crimen en las elecciones, considerándolos 
como una estrategia de campaña. Los líderes parlamentarios de PAN y PRI advierten que México se encamina 
hacia convertirse en un narco-Estado, con 40 distritos electorales bajo el acecho del crimen organizado. (Milenio 
Diario) 
 
Nuevo desfalco en Segalmex por 177 mdp 
La Auditoría Superior de la Federación identificó un posible daño al erario por más de 177 millones de pesos en 
Segalmex, debido a irregularidades en la compra y pagos de diversos servicios. Estas irregularidades se suman a 
los más de 15 mil millones de pesos observados por la ASF desde 2019 en Seguridad Alimentaria Mexicana. 
(Unomásuno-versión digital-) 
 
Hallan desfalco en Educación por más de $3 mil millones 
La Auditoría Superior de la Federación encontró un desfalco de más de $3 mil millones en el gasto federalizado 
en educación, de los cuales solo se han podido aclarar $934 millones. Se detectaron pagos a trabajadores 
inactivos y en centros de trabajo clausurados. (La Razón de México) 
 
FGR indaga a Ana Guevara por desvío de 200 millones de pesos 
La Fiscalía General de la República ha abierto dos carpetas de investigación contra Ana Guevara, ex directora de 
la Conade, por desvío de recursos y malos manejos de la administración pública. Se han presentado denuncias 
de la Auditoría Superior de la Federación por irregularidades en montos superiores a 200 millones de pesos, 
relacionados con pagos a entrenadores no registrados y transferencias a la Federación Ecuestre Mexicana sin 
claridad en los convenios. (Excélsior) 
 
México alberga a 16 de las ciudades más peligrosas 
México alberga 16 de las ciudades más peligrosas del mundo, con altos índices de homicidios por cada 100 mil 
habitantes. A pesar de que algunas ciudades han logrado reducir la inseguridad, la mayoría de las veces una 
ciudad mexicana lidera la lista de las más violentas. (Publimetro) 
 
Gobierno no pacta con narcos; iglesia no resolverá inseguridad 
El secretario del Gobierno de Guerrero afirma que la iglesia no puede resolver el problema de la inseguridad, ya 
que los grupos criminales tienen intereses que la iglesia no puede resolver. Además, se reporta una masacre en 
Guerrero con 17 personas asesinadas y cuerpos incinerados en un enfrentamiento entre grupos delictivos. (El 
Independiente) 
 
Totolapan pidió auxilio al Presidente desde 2019 
Pobladores de San Miguel Totolapan, Guerrero, enviaron una carta al Presidente AMLO en 2019 solicitando la 
presencia de la Guardia Nacional y un plan de desarrollo integral para combatir la violencia y la pobreza en la 
zona. El martes pasado, se registró un enfrentamiento entre grupos del crimen organizado en Totolapan, donde 
murieron 12 personas. (El Sol de México) 
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La violencia en Tierra Caliente va a crecer, alertan 
El Centro de Derechos "Minerva Bello" advierte sobre el aumento de la violencia en la sierra de Guerrero, donde 
los pobladores se sienten rodeados por grupos criminales. En Acapulco, se reporta el incendio de un segundo 
autobús urbano en esta semana, lo que evidencia la inseguridad en la zona. En total, se reportan 17 muertos en 
un enfrentamiento en Tierra Caliente, aunque las autoridades confirman 12 víctimas. (24 Horas) 
 
Reclutan policías con antecedentes penales 
El ayuntamiento de Zamora, Michoacán, ha reclutado a policías con antecedentes penales y presuntos vínculos 
con el crimen organizado. Algunos de estos policías han sido despedidos en otros municipios por dar positivo en 
exámenes toxicológicos. (El Universal) 
 
Cierran iglesias cristianas en 10 municipios de Chiapas, azotadas por la violencia y el desplazamiento de 
feligreses 
La violencia en la frontera sur de México ha obligado a cerrar iglesias cristianas en 10 municipios de Chiapas, 
donde los grupos delictivos hostigan a la población. En la ciudad de Tapachula, solo, hay 850 templos cerrados. 
La violencia también ha afectado el comercio de alimentos en las comunidades. (La Crónica de Hoy) 
 
Sume el crimen organizado en ola de violencia a Tlaquepaque 
El municipio de Tlaquepaque, en México, se encuentra sumido en la violencia debido al crimen organizado, que 
comete ejecuciones múltiples, feminicidios y utiliza la zona para crematorios y fosas clandestinas. 
Recientemente, la Guardia Nacional capturó a 17 miembros de un grupo delictivo en la colonia El Tapatío, 
encontrando un arsenal y seis bolsas con cuerpos humanos segmentados. Ante esta situación, el Ejército ha 
enviado soldados para reforzar la seguridad en la zona. (La Jornada) 
 
Huachicol de agua deja daño por mil mdp 
En 2023, los organismos operadores de agua potable en el Valle de México registraron pérdidas de mil millones 
de pesos debido al robo y venta ilegal de agua. Se han presentado iniciativas para combatir este delito, que ha 
aumentado desde la pandemia. (El Heraldo de México) 
 
Agoniza el lago de Cuitzeo 
El lago de Cuitzeo en Michoacán ha perdido el 70% de su embalse debido a la sequía causada por el cambio 
climático. Esto ha afectado gravemente a las comunidades que dependían de la pesca y el turismo como fuente 
de ingresos. Los habitantes y activistas están pidiendo inversiones para proteger la subcuenca que abastece de 
agua al Cutzamala. (Excélsior) 
 
Hubo mal aire... y se vienen diez días de calor 
La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil alertó sobre la llegada de diez días de calor en el 
Valle de México, con temperaturas que podrían alcanzar hasta los 30 grados centígrados. (Excélsior) 
 
La capital es donde hay mayores casos activos de Covid-19 
La Ciudad de México tiene el mayor número de casos activos de Covid-19, con 6,456 enfermos sospechosos y 
confirmados. A pesar de esto, el número de fallecimientos en lo que va del año es de solo nueve. Las autoridades 
federales piden a la población que no baje la guardia y siga las medidas de salubridad. (Diario de México) 
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Hay plomo en 18% de los alimentos 
Un estudio realizado en México reveló que el 18% de los alimentos más consumidos en el país contienen plomo, 
un metal dañino para la salud. Entre los productos afectados se encuentran alimentos básicos como arroz y trigo, 
así como alimentos infantiles a base de arroz y soya. (Publimetro) 
 

ECONOMÍA 

Remesas, la fuente principal de divisas por cuarto año 
Las remesas enviadas por migrantes mexicanos en el extranjero se han convertido en la principal fuente de 
divisas para México durante cuatro años consecutivos, superando a sectores como el agroalimentario, la 
inversión extranjera directa y las exportaciones de petróleo y turismo. En 2023, las remesas alcanzaron los 63 
mil millones de dólares, mientras que las exportaciones agroalimentarias fueron de 51 mil millones de dólares. 
(La Jornada) 
 
Recuperó $1.2 billones el fisco por auditorías a grandes contribuyentes 
Durante los últimos cinco años, las auditorías a grandes contribuyentes han generado ingresos públicos por $1.2 
billones de pesos, lo cual es equivalente a 2.8 veces el presupuesto para educación pública. Esta recaudación 
histórica se logró sin incremento de impuestos, gracias a acciones enfocadas en combatir la corrupción y eliminar 
las condonaciones de impuestos. (La Jornada) 
 
Ven riesgo de insostenible de deuda; aunque recaudación están en máximos históricos 
El Instituto Mexicano para la Competitividad, México Evalúa y México, ¿cómo vamos? advierten sobre la 
fragilidad de las finanzas públicas en México debido a la reducción de los ingresos petroleros y el creciente 
endeudamiento. (La Razón de México) 
 
Al alza, mexicanos contratados en remoto por firmas extranjeras 
El artículo destaca que cada vez más empresas extranjeras están contratando a trabajadores mexicanos de forma 
remota. Este fenómeno se debe a la creciente demanda de talento mexicano en áreas como la tecnología y el 
diseño gráfico. (El Financiero) 
 
Ponen en bandeja de plata al Ejército negocio de turbosina 
La AFAC retirará la exclusividad de ASA en 42 aeropuertos, lo que abre la posibilidad de que el Ejército, a través 
de GAFSACOMM, entre al negocio de la turbosina. Esta acción se debe a una resolución de la Cofece en 2019 
que determinó la falta de competencia efectiva en el mercado de la turbosina en México. (El Economista) 
 
Ventas al menudeo se debilitaron en el cierre del año pasado 
Durante el cierre del año pasado, las ventas al por menor en México se debilitaron, reflejando la cautela de las 
familias en el consumo. En diciembre, los ingresos de los establecimientos minoristas cayeron un 0.9% en 
comparación con noviembre. (El Economista) 
 
Sedeco prevé una derrama de mil 602 mdp por cuaresma 
La Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México estima que durante la temporada de cuaresma se 
generarán ventas por al menos mil 602 millones de pesos, un incremento del 5.2% en comparación con el año 
anterior. (Diario de México) 
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El Servicio Postal se mete al negocio de paquetería; y logística para sobrevivir 
El Servicio Postal ha creado una nueva división llamada Correos Clic para incursionar en el negocio de paquetería 
y logística. China está utilizando a México como un intermediario para eludir los aranceles impuestos por Estados 
Unidos, enviando más bienes a través de México. (Milenio Diario) 
 

INTERNACIONAL 

Sin visos de arreglo, hoy cumple 2 años la guerra Rusia-Ucrania 
Después de dos años de guerra, Rusia y Ucrania no muestran signos de paz y no están cerca de doblegar a su 
rival. Ninguno de los objetivos planteados por Moscú se ha cumplido y Ucrania ha perdido cerca del 20% de su 
territorio. La guerra ha causado muchas pérdidas humanas y sufrimiento a la población civil en ambas partes. (La 
Jornada) 
 
UE asesta nuevo golpe a Putin por guerra en Ucrania y muerte de Navalny 
La Unión Europea ha impuesto nuevas sanciones económicas a Rusia por su participación en la guerra en Ucrania 
y la muerte del activista Alexei Navalny. Estas sanciones afectarán a empresas de China, India y Turquía, que 
suministran material militar sensible a Rusia. Además, el Gobierno británico también ha impuesto sanciones a 
funcionarios rusos implicados en el crimen de Navalny. (La Razón de México) 
 
Putin es “un hijo de puta loco", dice Biden en evento público 
En un evento público de recaudación de fondos, el Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, calificó a Vladimir 
Putin, Presidente de Rusia, como "un hijo de puta loco". Biden ha utilizado lenguaje duro en otras ocasiones para 
referirse a Putin, a quien ha llamado "carnicero" y "criminal de guerra". Estados Unidos anunciará nuevas 
sanciones contra Rusia por la muerte del líder opositor Alexéi Navalni. (ContraRéplica) 
 
México evita condena a Rusia 
Durante la reunión del G20 en Río de Janeiro, la canciller mexicana Alicia Bárcena y su homólogo ruso Serguéi 
Lavrov acordaron fortalecer la cooperación entre ambos países. Sin embargo, horas después, México evitó 
condenar la invasión rusa a Ucrania al no sumarse a una declaración apoyada por 25 países en la Organización 
de Estados Americanos. (El Sol de México) 
 
En "parálisis", el Consejo de Seguridad de la ONU: Brasil 
Brasil critica la "parálisis" del Consejo de Seguridad de la ONU para resolver los conflictos en Gaza y Ucrania 
durante la reunión de cancilleres del G-20. El canciller brasileño, Mauro Vieira, denuncia la inacción del Consejo 
de Seguridad y exige una reformulación de los organismos multilaterales de gobernanza mundial. Brasil también 
destaca la necesidad de destinar más recursos al desarrollo en lugar de al gasto militar. (La Jornada) 
 
EU pondrá más difícil la entrevista para los solicitantes de asilo 
La Administración de Joe Biden planea endurecer la entrevista inicial para los solicitantes de asilo en la frontera 
sur de Estados Unidos y deportar a aquellos que no cumplan con los criterios establecidos. Esta medida se da 
después del bloqueo republicano para la aprobación de un proyecto de ley sobre fronteras. (La Crónica de Hoy) 
 
Va Fiscalía de Texas contra un albergue católico en frontera 
La Fiscalía de Texas ha presentado una demanda contra la ONG católica Annunciation House, acusándola de 
"tráfico de personas" y promover la "entrada ilegal" al país. La demanda pide revocar la licencia de la 
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organización por presuntamente violar la ley. El director de Annunciation House ha calificado la demanda de 
"ilegal e inmoral" y ha afirmado que su trabajo se basa en principios religiosos. (Diario de México) 
 
Cunden acciones de EU en aguas internacionales 
La Guardia Costera de Estados Unidos ha realizado 12 operativos exitosos en aguas internacionales, decomisando 
más de 17 toneladas de cocaína y causando pérdidas de mil 755 millones de dólares al crimen organizado desde 
2020. Estos operativos se han concentrado en el océano Pacífico Oriental Tropical, conocido como el Triángulo 
de las Bermudas para los narcotraficantes. (Milenio Diario) 
 
Protestan en apoyo a Julian Assange 
Integrantes del Colectivo #24F Coalición Vida y Libertad se manifestaron en la embajada del Reino Unido en la 
Ciudad de México para pedir que se retiren los cargos contra Julian Assange y evitar su extradición a Estados 
Unidos. El objetivo de la protesta es apoyar al fundador de Wikileaks y defender la libertad de prensa. (Diario de 
México) 
 
Cazan a grupo de hackers que atacó en México 
La Operación Cronos ha expuesto a casi 200 afiliados del grupo cibercriminal LockBit, quienes podrían ser 
perseguidos por la ley. Las autoridades de 10 países lograron tomar los dominios y servidores del grupo y 
congelar sus cuentas de criptomonedas. Empresas e instituciones en México, como el Aeropuerto Internacional 
de Querétaro y Grupo DINA, fueron víctimas de los ataques de este grupo. (Excélsior) 
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FRENTES POLÍTICOS 
1. Irregularidades. La Auditoría Superior de la Federación reveló que en la gestión del gasto público hay 32 mil 
894 millones de pesos en posibles daños a Hacienda en 2022. El dato, revelado por David Colmenares, titular de 
la ASF, a diputados, pone en entredicho la eficiencia y honestidad de dependencias federales y Gobiernos. De 
este desfalco se han recuperado tres mil 128 millones, pero se deja un abismo de 29 mil 765 millones de pesos 
por aclarar. Con dos mil 258 auditorías realizadas, el desglose incluye análisis a administraciones federales, 
estados, Ciudad de México, municipios y alcaldías. Todos desaparecen recursos. Como siempre. 
2. Iniciativa. Ignacio Mier, líder de Morena en la Cámara de Diputados, anunció el arranque de foros para debatir 
las 20 reformas propuestas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, marcando una referencia en la 
colaboración política y así buscar una reforma inclusiva. Este proceso, con la participación de Rosa Icela 
Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, en discusiones de la Jucopo, refleja una apertura 
hacia la seguridad y la política como nunca antes. Se busca transformar al país desde sus cimientos legislativos. 
En el tema de las reformas, todos tenemos algo que decir. 
3. Escándalo y furia. El presunto desfalco de dos mil 500 millones de pesos del Fondo de Pensiones para los 
Trabajadores al Servicio del Estado en Nayarit, por parte del Gobierno de Miguel Ángel Navarro Quintero, ha 
desatado una tormenta política y social sin precedentes. Los trabajadores, hartos de promesas y corrupción, 
decidieron llevar su lucha a las calles y los tribunales, acusando penalmente al gobernador por este robo. La 
indignación crece; la movilización de mañana hacia la CDMX es el reflejo palpable de un descontento que 
trasciende lo laboral para adentrarse en lo profundamente ético. Y todas las instancias están coludidas con el 
gobernador. 
4. Con las ganas. La postergación de la visita de Jorge Álvarez Máynez a la bancada de Movimiento Ciudadano en 
el Senado es reflejo de las turbulencias internas que sacuden a ese partido. Patricia Mercado, al admitir las 
diferencias dentro de la agrupación, puso de manifiesto las fracturas que pueden surgir cuando las decisiones de 
su líder, Dante Delgado, no se toman unánimemente. La capacidad de MC para sobreponerse a estas diferencias 
internas y presentar un frente unido será determinante en las semanas siguientes. La política, finalmente, es el 
arte de navegar entre diferencias. ¿Lo dominan? Creemos que no. 
5. Cloaca. La administración de Javier Corral en Chihuahua resultó un nido de corrupción con 18 exfuncionarios 
bajo la lupa de la justicia. No sólo destaca la cantidad, sino también el espectro de las áreas afectadas: Hacienda, 
Salud, Comunicación Social y el Deporte. Los casos de Eduardo “N”, exsecretario de Salud, y Antonio “N”, 
excoordinador de Comunicación Social, refleja la corrupción, se detectó malversación de fondos, peculado y uso 
indebido de atribuciones. Mientras uno disfruta de la libertad condicional, el otro se enfrenta a la realidad tras 
las rejas. Y esto apenas comienza. (Excélsior) 
 
CONFIDENCIAL 
Causan ruido Del Mazo y Del Moral en Morena 
Muy fuerte fue ayer la reacción de morenistas en redes sociales contra las versiones de que en las listas de 
Morena para diputados y senadores plurinominales estaban incluidos nada menos que los priistas mexiquenses 
Alfredo del Mazo, ex gobernador del Estado de México, y Alejandra del Moral, ex candidata priista al Gobierno 
de la misma entidad. Cuentan en el partido que fue tanto el “ruido”, la “especulación” y la “desinformación” 
reclamados al partido, que su dirigente nacional, Mario Delgado, tuvo que salir a aclarar que “ni Del Mazo ni Del 
Moral van a ser candidatos de Morena”. La tómbola estaba por iniciar ayer y ya los guindas desconfiaban de todo 
y de todos. 
Nuevo fichaje de la candidata opositora 
Germán Martínez Cázares ya por fin fue fichado para el equipo de Xóchitl Gálvez. El senador que salió del PAN 
para unirse a Morena en 2018, sólo para después dejar al partido oficial y fundar su Grupo Plural en 2021, y que 
nuevamente regresó al blanquiazul como candidato a diputado hace unas semanas, ahora también encabezará 
la mesa temática de Servicio Civil de Carrera. Vueltas que da la vida política. 
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Cálido encuentro con el canciller ruso 
Ayer, el mismo día que México evitó sumarse a la postura de 25 países de la OEA para condenar la invasión rusa 
a Ucrania, en vísperas del segundo aniversario, la representación de Moscú en México celebró la “calurosa 
acogida” –y vaya que sí se aprecia afecto en las fotos que presumió en X la embajada– que dio la canciller Alicia 
Bárcena a su homólogo Serguéi Lavrov. El cálido abrazo –que ocurre en medio de la condena mundial por la 
sospechosa muerte de Alexéi Navalni, principal opositor a Putin– fue en Brasil, en el marco del encuentro de 
cancilleres del G-20, en Río de Janeiro. El mensaje es claro. 
Nuevo encargo para Alcalde 
Con la novedad de que el Gobierno será mediador en la revisión del contrato colectivo de los trabajadores de 
Aeroméxico, a petición de los mismos, mediante una carta que le entregaron al Presidente. Nueva tarea para 
Luisa Alcalde, secretaria de Gobernación. A ver si ésta sí la saca sin ayuda de su padre, el abogado laboral Arturo 
Alcalde. 
Los candidatos, ante el escrutinio universitario 
La Ibero ya invitó al candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, a conversar con los alumnos. Aunque 
aún no hay fecha, el abanderado emecista buscará entablar un diálogo con la comunidad universitaria. En 
septiembre pasado, Claudia Sheinbaum fue invitada por el rector Luis Arriaga, aunque hasta el momento no se 
ha concretado nada. Sólo falta Xóchitl Gálvez, quien ayer ya fue a la Universidad Panamericana a dialogar con los 
alumnos. Serán delicadas las visitas de los candidatos a la Ibero. Después de todo, sigue presente el recuerdo del 
nada grato recibimiento que le dieron al entonces candidato Enrique Peña Nieto. 
Baja en el Partido Verde 
El senador Israel Zamora Guzmán, quien llegó a su escaño en el Senado por el PRD y después ‘brincó’ al 
oficialismo, renunció ayer a la bancada del Partido Verde, que coordina Raúl Bolaños-Cacho Cué. El integrante 
de La Luz del Mundo y que buscaba ser candidato a la alcaldía Cuauhtémoc acusó que el Verde no sólo “no ha 
coincidido con mi forma de trabajo”, sino además le “ha tendido barreras que me impedirían seguir 
desempeñando el trabajo cercano a las personas”. El legislador, no obstante, no aclaró a qué partido ‘saltará’. 
¿Será que está buscando quién le da hueso? (El Financiero) 
 
SACAPUNTAS 
Rodríguez Bucio recibirá denuncias 
Será el subsecretario de Seguridad, Luis Rodríguez Bucio, quien reciba las denuncias sobre amenazas del crimen 
organizado a candidatos. Así lo acordó la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, con la Cámara de 
Diputados, donde ayer se aprobó el acuerdo para integrar una Comisión especial que vigile los episodios de 
violencia en el proceso electoral. Las denuncias, nos dicen, podrán presentarlas aspirantes, partidos y ciudadanos 
en general. 
Ni del Mazo ni del Moral 
Desmintió el dirigente de Morena, Mario Delgado, que vaya a dar candidaturas para el Senado al ex gobernador 
del Edomex, Alfredo del Mazo, y a la ex candidata de la alianza opositora, Alejandra del Moral. Pero, sobre el ex 
mandatario mexiquense, Eruviel Ávila, y su colega de Oaxaca, Alejandro Murat, dijo: “Vamos a ver”. 
Otro escándalo del Diamante Negro 
En un nuevo escándalo está metido Roberto Palazuelos, aspirante de MC al Senado. La señora Lizbeth Romano 
lo denunció ante la Fiscalía capitalina, a cargo de Ulises Lara, por fraude y despojarla, de forma ilegal, de un 
terreno en Tulum que ha explotado como hotel y restaurante. Hay hasta videos de él hostigando a la mujer. 
Nerviosos por el regreso de Fox 
El ex Presidente Vicente Fox reactivó su cuenta de X (antes Twitter), que suspendió el año pasado luego de la 
tunda que recibió por insultar a Mariana Rodríguez, esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García. El 
caso es que no cayó nada bien en el PAN, pues temen que su incontinencia tuitera afecte a la candidata 
presidencial Xóchitl Gálvez. 
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Firme, la Convención de banqueros 
Nos dicen que los banqueros del país están firmes en realizar en abril próximo su 87 Convención en Acapulco, 
pese al clima de violencia que se ha desatado en los últimos días. Nos explican que, si bien hay preocupación en 
la Asociación de Bancos de México, presidida por Julio Carranza, se cabildea con las autoridades para garantizar 
la seguridad del evento. (El Heraldo de México) 
 
PEPE GRILLO 
Los suertudos de Morena 
La tómbola que usa Morena está equipada con tecnología de punta, incluso inteligencia artificial. Es capaz, se 
demostró ayer, de leer la mente del jefe político del movimiento, lo que la hace un instrumento confiable para 
elaborar listas de candidatos. Los malpensados dirán que la lista de pluris se elaboró en la laptop de Mario 
Delgado, pero no, fue la diosa de la suerte y la fortuna. 
Aparecieron un hermano del Presidente, el monero favorito del oficialismo, el hijo del gobernador de Tamaulipas, 
el vocero de Palacio Nacional y el dirigente del partido en la CDMX, entre otros. 
Lo importante, al igual que los casos de la elección de la candidata presidencial y los candidatos a gobernadores, 
es que la unidad prevalezca en el partido, que no haya rupturas y que todos los que participaron asuman que en 
las tómbolas de Morena no hay favoritos, hay suertudos que es distinto. 
Chiapas, vulnerabilidad total  
Chiapas confirma los peores augurios. Los episodios de violencia se multiplican y la inestabilidad es el rasgo 
dominante. Despachos informativos hablan de problemas graves en Chenalhó y San Cristóbal de las Casas que 
por sí mismos conforman focos rojos. 
No obstante, lo más inquietante fue el ataque a las instalaciones del Instituto Electoral del Estado que incluyó el 
lanzamiento de bombas Molotov por parte de normalistas de la Escuela Rural de Mactumactzá. 
Lo que llamó más la atención es la vulnerabilidad total del inmueble que pudo ser vandalizado sin mayor 
problema, lo que hoy es un episodio grave en el futuro próximo puede descarrilar el proceso electoral. 
El Gobierno estatal, agazapado, espera a que las fuerzas federales saquen otra vez las castañas del fuego y que 
la Guardia Nacional monte guardia permanente en el organismo electoral. 
Tapar la megafuga con un dedo  
Desde el año pasado se puso una alerta en el tema del agua. Fue motivo incluso de una de las poquísimas 
ocasiones en que el Gobierno central convocó a todas las alcaldías. Finalmente, la escasez se incrementó 
paulatinamente y el año pasado no se sintió.. 
Pero ahora, con colonias enteras padeciendo tandeos que en ocasiones obligan a los habitantes a levantarse de 
madrugada a llenar tinacos, tambos y cubetas (y esto en lugares tan céntricos como Iztacalco, Cuauhtémoc o 
Benito Juárez), el jefe de Gobierno sustituto, Martí Batres, intenta convencer que no hay tal. 
Palabras en lugar de líquido. No, el poder de la palabra no llega a tanto. 
Firme la campaña alterna  
El paquetazo de reformas constitucionales sirve para que el Presidente afiance su protagonismo político por 
encima de los candidatos presidenciales, que no encuentran la manera de que el Presidente salga de la cancha 
en la que están jugando. Las reformas harán un recorrido por todo el país con foros, debates, conferencias en 
las 32 entidades federativas, justo como planean hacerlo los candidatos que desde luego no tienen los 
inagotables recursos de la Presidencia. La campaña alterna es una oportunidad para lanzarse un día sí y otro 
también en contra de los opositores. El presidente tiene municiones de sobra. La pregunta es si los organismos 
electorales serán parte de la puesta en escena. (La Crónica de Hoy) 
 
RAYUELA 
Una pregunta, don Mario: ¿la tómbola no se equivoca? (La Jornada) 
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